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п р о л ет а р и и  к е .х  ст ран , соединяйт есь!

Жить по-ленински
Беседу с читателями ведет бригадир Томского Л ПК > 

член бюро Томского горкома КПСС 
Валерий ЕФРЕМОВ

Если бы на торжественных собраниях, 
посвященных дню рождения Владимира 
Ильича Ленина, было принято пригла
шать в президиум коллектив, отличив
шийся накануне на субботнике, то почет
ное место на нашем цеховом собрании 
ньшче заняла бы бригада И. С. Заватина. 
Не подкачал весь цех, а она перекрыла 
сменное задание почти в полтора раза.

Субботник, собрания, митинги, слово о 
Ленине, звучащее по радио и с телеэкра
на, заполнившее номера газет... Ленинские 
праздники давно уже стали неотъемле
мой частью нашей жизни. Но нынешний
— все-таки особый: 116-ю годовщину со
дня рождения В. И. Ленина мы отмечаем 
после X X V II съезда КПСС. Съезд по-ле
нински непримиримо отмел все меша
ющее движению вперед, наметил смелые 
планы, его решения наполнены энергией 
ленинской деловитости. И главное, о чем 
надо помнить ежечасно. С трибуны съез
да со всей прямотой прозвучало обра
щенное к каждому из нас: успех придет, 
если подставишь плечо лично ты, лично 
ты будешь жить и трудиться по-ленински.

Я, мои товарищи работаем в лесной от
расли и гордимся, что она одной из пер
вых показывает пример ускорения, к ко
торому призвал партийный съезд. Том
ские лесозаготовители; выступившие не
сколько месяцев назад в числе инициато
ров Всесоюзного социалистического со
ревнования, держат слово. Есть тут вклад 
и нашего лесопромышленного комбината. 
Несколько слов и о нашгем цехе столярно
строительных изделий, который дает зна
чительную часть конечной продукции 
большого производства.

Вот уже полгода столярный удерживает 
переходящее Красное знамя комбината, 
месяц за месяцем выходя победителем в 
соревновании среди основных цехов. Ска
зываются результаты ведущейся у нас ре
конструкции, отношение людей к делу. О 
последнем говорю Не к случаю. Та же ре
конструкция, которая теперь дает отдачу, 
стала прямо-таки проверкой для коллек
тива. Во время замены оборудования со
кратился выпуск продукции, а значит, и 
зарплата. Новые станки потребовали но
вых знаний, новых навыков. Большинство 
рабочих проверку выдержало. Хозяйское 
отношение к делу без всяких оговорок 
присуще станочникам Е. Н. Рошке^и Ф. Р. 
Турдиеву, бригадиру Н. С. Боевой, смен
ному мастеру 3. С. Изотовой и заместите
лю начальника цеха Р. К. Хайритдиновой. 
Около двадцати лет в цехе коммунист 
Изотова: начинала рабочей, была брига
диром. Она задает добрый тон не только 
непосредственно у станков, но и в отноше
ниях между людьми: умеет и спросить, 
и поддержать, по-матерински внимательна 
к молодежи. Коммунист Ха<^итдинова ру
ководит сушильным отделением. Реконст
рукция туда еще не дошла, работать при
ходится в сложных условиях, но сушилка 
по вине ее коллектива не подводит.

Мог бы рассказать еще о многих своих 
товарищах по цеху, но утверждать, что 
все у нас чувствуют себя хозяевами, не 
берусь. Большая часть нашей продукции
— оконные и дверные блоки,. половая рей
ка — поступает на ДСК. И  очень бывает 
стыдно, когда домостроители предъявля
ют обоснованные претензии к качеству. 
Оконный блок, например, проходит через 
десятки рук, но иной раз так и отправля
ется в малярное отделение с некачествен
ной деталью. «Сойдет: не себе» — такой, 
с позволения сказать, подход еще далеко 
не изжит.

Как его не хватает сейчас ^  хозяйско
го отношения каждого к делу! Комбинат 
хоть и улучшил в последнее время рабо
ту, но по поставкам продукции отстает. 
Мешает нехватка сырья. Есть тут вина 
объединения «Томлеопром», но и мы те
ряем там, где можно бы не потерять. Не
давно народные контролеры ц журнали
сты многотиражной газеты Л П К , провели 
рейд, который показал, что на раскря
жевочных пиниях в отходы необоснован
но уходит добрая треть леса. А  разве толь

ко у нас в цехе и здесь имеются прорехи?
Являясь членом бюро Томского горко

ма партии, могу сказать, что про
исходят те перемены, которых потребовал 
X X V II съезд КПСС. Деловитее стал стиль 
работы бюро, четче нацеленность на ре
зультат, все труднее приходится руково
дителям, не отучившимся еще подменять 
дело разговорами. Перестройка должна 
происходить в каждой парторганизации. 
Люди после съезда стали активнее, что 
называется, расшевелились, вносят пред
ложения, требуют конкретных действий. И 
если вести работу по старинке, с огляд
кой, можно отстать, чего ни одна napj 
тийная организация — частица ленинской 
партии — допустить не имеет права.

Отношу сказанное в первую очередь к 
нашей цеховой парторганизации, которую 
мне доверено возглавлять. О личном при
мере коммунистов я уже говорил. Стара- 
е а с я  также вникать во все, что происхо
дит в цехе. В ход реконструкции, напри
мер. Не без нашего участия решается 
вопрос о повышении качества продукции. 
Тут, как пришли мы недавно к выводу, ме
шало неверное соотношение коллективной 
и личной ответственности. Работаем 
бригадами, на единый наряд. Все вроде 
бы правильно, только почему-то счита
лось, что за брак должна отвечать брига
да в целом. Теперь будем устанавливать 
конкретного виновника и опрашивать (мо
рально и материально) прежде всего с 
него. Думаю, это тоже поможет воспиты
вать чувство хозяина. А  парторганизации 
надо еще многому учиться. В частности, 
доводить дело до конца, добиваться вы
полнения намеченного, чего делать умеем 
не всегда.

Поспешить с /перестройкой надо и пар
тийной о;рганизации комбината в цепом, 
ее парткому. Считаю, и ему не хватает 
ленинской твердости в проведении глав
ных линий. Выше упоминалось о поте
рях сырья на раскряжевке. Участники 
рейда во многих случаях не нашли для 
этого объективных причин. Просто не 
развернулись руководители, специалисты, 
а это уже от недостатка спроса. Во мно
гом по этой причине медленно идет ре
конструкция предприятия. Несколько лет 
ждут ее окончания сортировщики пило
материалов на лесозаводе. Да и в нашем 
цехе не все гладко. Реконструкция су
шильного хозяйства планировалась не раз, 
но так и не проведена. Нынче нужный 
пункт в план оргтехмероприятий вроде бы 
включен, но, когда уточняешь, запланиро
вана полумера — сделать предполагается 
не все. О реконструкции говорю с такой 
настойчивостью потому, что только через 
нее пролегает путь к комплексной перера
ботке древесины, то есть к настоящему, хо
зяйскому ее использованию.

Наверное, потому, что мы живем в стра
не, где «человеку по работе воздается 
честь», слова «жить по-ленински» мы 
воспринимаем прежде всего ■ как «рабо
тать по-ленински». Но ведь отношение че
ловека к работе существует не отдельно 
от других его качеств, от того, как и чем 
он живет в нерабочее время. После изве
стных постановлений партии й прави
тельства у нас стало меньще пьяниц. Од
нако они есть, и их количество на ЛПК 
все еще исчисляется немалыми цифрами. 
Совместима ли такая разболтанность со 
строгим ритмом сегодняшнего дня? Не
совместим / с ним и обывательский под
ход к существующим у нас проблемам, 
недостаткам. А  все ли спещат учиться 
личной скромности, внимательному отно
шению к товарищам, многому другому, 
чего нам порой так не хватает и -а 1;ехе, 
и в быту?

Ленин... Близкое и дорогое, имя. Говоря 
о Владимире Ильиче, мы не просто от
даем дань глубочайшего уважения чело
веку на все времена. Всякий раз как бы 
спрашиваем себя: а так ли мы живем, 
верно ли делаем завещанную им работу? 
Давайте будем эти вопросы задавать се
бе почаще.
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С трудовой победой!
Рабочим, инженерно-техническим работникам и служащим 

Всесоюзного лесопромышленного объединения «Томдеспро;м»
Дорогие товарищи!
Областной комитет КПСС горячо и сердечно позд

равляет многотысячный коллектив объединения 
«Томлеспром» с досрочным выполнением социалис
тических обязательств, одобренных Центральным 
Комитетом КП(5С на старте года. Вывезено 58 про
центов годового объема древесины, досрочно выпол
нен 4-месячный план по' производству кр)^лых ле
соматериалов. Примечательно, что ваша победа дос
тигнута к 116-й годовщине со дня рождения Влади
мира Ильича Ленина.

Сегодня с полным основанием можно сказать: в 
работе лесной промышленности области наступил 
перелом. Приняв как свое кровное дело установки 
X X V II съезда КПСС на ускорение, интенсификацию 
производства, активизацию человеческого фактора, 
лесозаготовители' показали всем трудящимся облас
ти образец претворения энергии замысла в энергию 
действия, пример единства слова и дела. Наиболь
ший вклад в выполнение высоких обязательств вне
сли коллективы Каргасокского, Тогурского, Белояр
ского лесопромышленных комбинатов, Асиновското, 
Парабельского, Катайгинского, Берегаевского, Ер- 
гайокого, Ингузетского, Комсомольского, Сайгинско- 
го, Чаинского’ леспромхозов, лесозаготовительных 
комплексов В. Ф. Глухова — Ю. К. Ушакова, А. И. 
Шипко — В. С. Хомича, В. И. Былина — Л. П. 
Салькова, П. Ф. Чурина. А. И. Березина, А. И.

В

Меновщикова, транспортных компледаов А. В. Кор- 
жавинщ Ф. Ю. Карапко — Л. Г. Жаркова, Д. М. 
■■ |зияа, Ф. Н. Сидорова, С. Н. Сокольникова, 

1. Леонова, Н. С. Баяндина, В. Ф. Нечи^ренко 
— А  А. Рубцова, Н. И. Сопыряева, В. К. Афа
насьева, сквозных бригад на разделке древесины 
В. Б. Монахова, Г. Н. Августа, Я. .Н- Абакумова, 
А  И. Усенко, А. И. Капышева, М. А. Боровицкого. 
Радость сегодняшней победы по праву разделяют 
водители областного автотранспортного объединения, 
вывезшие более 330 тысяч кубометтщв леса, работ
ники железнодорожного транспорта, бытовых и тор
говых предприятий.

Сейчас важно не успокоиться на достигнутом, за- 
креггить и развить .успех зимнего периода на летних 
вахтах. Надо по-хозяйски распорядиться заготовлен
ной древесиной, обеспечить ее своевременную до
ставку потребителям. Важным резервом является 
увеличение выхода продукции из каждого заготов
ленного кубометра леса до уровня лучших 
приятий страны. Это должно стать боевой програм
мой всех работников отрасли в двенадцатой пяти-

^^яГёлаем вам, дорогие товарищи, новых побед в 
осущес,Т1Влении решеши X X V II съезда h i i L/O, в 
социалистическом соревновании за выполнение пла- 
„а  первого года пятилет™.

РАБОТАТЬ В РЕЖИМЕ СТРАДЫ
По оперативным данным на 

21 апреля, в районах суточ
ная продуктивность молочно
го стада составила /в кияо-

Александровсний
Колпашевский
Молчановский
Томский
Кривошеинский
Асиновский
Каргасонсний
Первомайский
Верхненетсний ____

граммах 
в 1984 году, 
третья

(первая колонка — 
вторая — в 1985-м, 

— в нынешнем):

11,2
10,510
9.3
9.4 
9,2 
9
9.6

10,2

10,3
9.7

10,1
9
9.6
8.6
9.5
8.8
9.6

10,3
10,2
10,2
9.7
9.7
9.6
9.6
9.1
9.1

Чаинекий 10 9,3 8,9

В мае—июне в области пройдет 
конкурс ферм, хозяйств и районов 
но завершению зимовки скота 

слово СДЕРЖАЛИ
Животноводы совхоза «Заветы Ильича» а честь коммуни

стического субботника брали обязательство продать государ
ству 700 тонн молока и 55 тонн мяса. И справились с этим 
даже «а  несколько дней раньше, В субботник они п/роизвели 
еще 15 тонн молока и две тонны мяса.

Особенно большой .вклад в выполнение обязательств вне
сли доя>рни Г. Ф. Гуменникова, ,Н. ,В. Водолазова, Т. В. Зубаре
ва н Г. А. Очередьио. и. ГЛАДКИХ.

Бакчарский район.

Кожевниковснии 
Парабельский 
Шегарскнй 
Зырянский 
Бакчарский______

8.3
7.3
8.3
7.8
8.9

7,9
7,2
7,1
7,4
7,8

8,4
8,1
7.9
7.9 
7,7

Тегульдетекий 
ПО ОБЛАСТИ

(Подчеркнуты районы, где 
продолжается снижение про
дуктивности молочного стада 
по сравнению с прошлым го-
до*")- ...В эти весенние дни фермы 
должны работать в режиме 
страды. Очень , важен_ такой 
показатель, как раздой норов 
и телок после отела. При 
этом большей лродуктивности 
— 16 килограммов в сутки — 
добиваются животноводь! Алек
сандровского района. Хорошие 
результаты и на фермах Том
ского района (13,6), а также 
Кожевниковсиого, Колпашев- 
ского. Первомайского и Карга-

7,8
9

6,8
8.6

7,1
9

соксного (по 12 и более).
Доильные площадки к лету 

лучше готовят в Чаинсиом и 
Кожезниковском районах, а 
сам скот—в Томском, Алексан
дровском, Бакчарском. Хуже— 
в Вврхнекетском, Парабель- 
ском, Молчановском и Перво
майском.

Закупки сена у населения 
активнее ведут о Томском, Ко- 
жевниковском и Чаинском рай
онах. Еще не приступили к 
этому иолчановцы, нривоше- 
инцы и, что никак не понят
но, бакчарцы, у которых _ на 
фермах самый бедный сейчас 
рацион.

Программа «Молоко»: как выполняются обязательства!

Е с л и  н е  о п у с к а т ь  р у к
к началу одиннадцатой пятилетки продуктивность мо

лочного стада составляла в Чаинском районе 2.714 кило
граммов, а в 1983 году поднялась даже до 2.857, что-по
зволило району выйти на третье место в области. Ны
нешнюю пятилетку чайнцы встретили спадом надоев, 
которые составили лишь 2.703 килограмма. Этот спад 
продолжался в январе. В феврале, правда, его удалось 
не .Только остановить, но й добиться небольшой прибав
ки. Однако в марте снова произошел спад. В целом за 
квартал «минус» составил 7 килограмма. И сейчас, за
нимая лишь десятое место в областной сводке, Чаинекий 
район никак не Может выйти и на «уровень».

Что же надо предпринять для преодоления отставания? 
На этот вопрос своим трудом отвечает коллектив самой 
отстающей в районе Тоинской фермы.

В марте на нащей ферме, 
а также и на Бундюрской, 
тоже одной из самых отста
ющих, проходил районный 
семинар. Съехались не толь
ко животноводы, но и руко
водители, специалисты
РАПО, хозяйств. Все были 
озабочены одним—как вый
ти из прорыва? Я тогда за
метила: хорошо, мол, что
столько народу собралось, 
но начинать надо, видимо, с 
того, чтобы сами совхозные 
специалисты почаще бьшали 
на ферме. Что без них сде
лают одни доярки? К тому 
же и скотников на тот же 
«день животновода» не все
гда затащишь. Сойдемся 
мы, доцрки, одни, повзды
хаем, пожалуемся друг дру
гу на беспорядки, а завтра 
опять ничего не изменится, 
так как наши обиды и жа
лобы ни до кого не доходи
ли.

На этот раз голос доярок 
был услышан. Все поверну
лись к ферме лицом. К это
му руководителей понудило 
постановление бюро обкома 
партии по отстающим фер
мам. Да и сколько можно 
мириться с отставанием, тем 
более после X X V II съезда 
партии!

С чего мы начали? Ко

нечно, с наведения порядка, 
в том числе и в оплате тру
да. Как еще было до недав
него времени? Вот ввели 
специалисты на ферме ко
эффициент трудового уча
стия. Но что он из себя 
представлял? Допустим, я 
за месяц получила от коро
вы по 300 килограммов мо
лока, а другая доярка — по 
150, в два раза меньше. И 
все равно для нас обеих 
выставлялся один и тот же 
КТУ, поскольку ни та,, ни 
другая не нарушала дис
циплину. Внешне вроде 
правильна А  по сути? Ведь 
можно вести себя смир
ненько, вовремя приходить 
на работу, вовремя уходить, 
а дело вьшолиять без ини» 
циативы и настойчивости. 
Теперь с этой обезличкой 
покончили. КТУ прямо за
висит от конечного резуль
тата, от надоев.

Не только надои, но и по
рядок на рабочем месте то
же учитывается. Доярки и 
скотники материально по
ощряются за чистоту жи
вотных. Появились на фер
ме и опилки. И теперь к 
корове приятно подойти ко
му угодно, приятно ее и по
гладить... Конечно, и моло
ко идет первый сортом.

Однако, чтобы заинтере
совать всех в преодолении 
спада, дополнительная зар
плата начисляется тем, кто 
добивается прибавки. Дела 
пошли веселее. Люди поня
ли, что их труд не остается 
незамеченным.

Но, конечно, и этих мер 
было еще недостаточно. 
Ведь наша ферма скати
лась дальше некуда. Толь
ко За прошлый год надои 
упали на 475 килограммов! 
И если районной програм
мой «Молоко» предусмелре- 
но нынче поднять надой до 
2.857 килограммов, то есть 
достичь того верхнего рубе
жа, которого район уже до
стигал раньше, то и нам 
надо «догнать самих себя», 
иначе говоря, поднять за 
этот год надой от коровы на 
475 килограммов. Задача 
сложная, но посильная. Да 
и меры должны быть соот
ветствующие.

Очень важно было разо
браться со стадом. В этом 
нам хорошо помогает спе
циалист РАПО Т. Д. Цын- 
галова, которая ежедневно 
приезжает из Подгорного 
На ферму. И наши специа
листы бывают у нас еже
дневно, введено их дежур
ство. С их помощью был пе
ресмотрен рацион кормле
ния — с учетом продуктив
ности животных, их физио
логического состояния. От
делили от дойных групп су
хостойных коров. Под по
стоянным контролем расте- 
лы и раздой коров, их про
гулки, причем активные.

Трудно у нас о, кормами. 
Их по сравнению!' с прош
логодними запасами на 45 
процентов, меньше. Но и тут 
выход найден. Во-первых, 
решили подобрать все остат
ки кормов от скирд на по

лях и лугах. Раскисляем си
лос. Используем и такой не
ожиданный резерв, как ве
точный корм. Кстати, в про
шлую субботу на его заго
товку вышли многие кол
лективы Подгорного. И толь
ко за один субботник было 
запасено около 20 тонн это
го корма. Концентраты да
ем коровам в запаренном 
виде, добавляем минераль
ную подкормку. Одновре
менно обратились ко всем 
жителям, чтобы они прода
ли совхозу излишки своего 
сена. Люди идут навстречу.

Внесены изменения и в 
организацию груда доярок, 
кроме тех, о которых я уже 
говорила. Пересмотрели, на
пример, состав звеньев. На 
«днях животновода» стали 
правилом отчеты доярок. 
Взялись за дело по-настоя
щему и скотники, механиза- 
торьь Повсюду на ферме на
веден порядок,, отлажены 
транспортеры.

Конечно, все эти меры и 
заботы не могли не дать 
результата. Наконец-то спад 
•на нашей ферме преодолен! 
За последнюю неделю про
дуктивность коров увеличи
лась на 1,2 килограмма. Сей
час в сутки от коровы мы в 
среднем по ферме надаива
ем по 7,3 килограмма, это 
на 400 граммов больше про- 
шлогоднега Да, рост неве
лик, но все-таки рост! Уве- 
реяа» что если на всех фер
мах района возьмутся за 
дело так же напористо, то 
отставание повсеместно бу
дет преодолено и район 
справится со своими обяза
тельствами. Этой верой мы 
и живем.

Л. ПБРБМИТИНА, 
звеньевая Тоинской фер

мы совхоза «Чаинекий».
Чаинекий район.

ф  Цена 3 коп.

Да здравст в у е т

н а ш а  в е лик а Я

Родина — Союз

Советских Социа>

листических Рес-

публик!

(Из Призывов ЦК КПСС
к 1 Мая 1986 года).

ЭНТУЗИАЗМ

«КРАСНОЙ

СУББОТЫ »
Шаг к новоселью сделан 

асиновцами на 80-квартир^ 
ном жилом доме, который 
возводится на Привокзаль
ной площади. Вместе с ра
ботниками ПМК-57 сюда 
вышли и многие горожане. 
В день ленинского суббот- 
нйка освоено свыше 2 ты
сяч рублей.

Н. БОРОДУЛЯ.

«День коммунистического 
субботника — день наивыс
шей производительности 
труда!», «Ответим на реше
ния X X V II съезда ударным 
трудом!», «Досрочно выпол
ним план производства ово
щей!» — эти лозунги опре
деляли настрой тружеников 
совхоза «Кузовлевский». 
Тепличницы пятого цеха во 
главе с членом парткома 
совхоза Н. И. Дергачевой 
досрочно справились в суб
боту с планом четырех ме
сяцев по производству ово
щей. Они дали горожанам 
216 тонн огурцов.

В день «красной субботы» 
с планами четырех месяцев 
оправились и коллективы 
первого и девятого цехов.

В субботнике приняли 
участие 850 человек. В фонд 
пятилетки перечислено 4.000 
рублей. Выращено с начала 
года 1.490 тонн овощей, что 
на 100 тонн больше, чем в 
прошлом году.

О. ПРОКОПЧУК,
заведующая парткабине
том совхоза «Кузовлев

ский».
• * ♦

На праздник труда впти- 
цесовхозе «Колпашевский» 
вышли представители всех 
служб и участков, ветера
ны труда, пенсионеры. В 
этот день произведено про
дукции на 11,5 тыс. рублей, 
в фонд пятилетки перечис
лено более 900 рублей.

Н. ГОЦУЦУРА.
• * •

Более тридцати тонн ку
рятины направили прямо в 
торговую сеть областного 
центра работники Межеви- 
вовской птицефабрики. Все 
в этот день производилось 
на сэкономленных кормах, 
электроэнергии, горюче
смазочных материалах.

В фонд субботника тру
женики фабрики передали 
5.000 рублей. Это больше 
чем в полтора раза превы
шает сумму, заработанную 
коллективом на субботнике 
в прошлом году.

Л. НИКОЛАЕВ.
* » »

Приятной неожиданнос
тью был для тружеников 
манометрового завода при
езд артистов филармонии.
Перед началом работы ко
роткие концерты дали ан
самбль народных инстру
ментов, солисты-вокалисты. 
Музыкальный привет фи
лармонии в день праздника 
труда получили также ра
бочие, живущие в общежи
тиях завода древесностру
жечных плит, ряда других 
предприятий областного 
центра.

Деньги, заработанные во 
время концертов, артисты 
передали в фонд субботни
ка.

М. МИХАЙЛОВ.
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Сквозь бури наш путь озаряет 
негаснущий свет идей Ильича
ЛЕНИН В МОЕЙ СУДЬБЕ

Есть имена и понятия, которые одинаково дороги 
каждому. РОДИНА, П АРТИ Я, ЛЕНИН. Тысячами 
неразрывных нитей связана с ними жизнь нашей 
страны, всех советских людей, так же, как нераз
рывно связаны они между собой.

Сто шестнадцатый раз отмечает мир рождение 
великого сына великой земли. К  этому дню мы готовим 
трудовые подарки, еще и еще раз советуемся с вож
дем, перечитываем заново страницы его работ, ме
рим наши грандиозные планы и задачи ленинскими 
мерками, сверяем свою судьбу по Ленину.

Об этом и рассказывает сегодня ветеран педагоги, 
ческого труда.

политруками и весовщика
ми. И снова возвращались в 
институт. Хорошо помню 
лекции нашего любимого 
преподавателя Петра Федо
ровича Поспелова, особенно 
занятие, на котором изуча
ли работу Владимира Ильи
ча «Империализм как выс
шая стадия капитализма». 
Он стремился на лекциях и 
семинарах научить нас са
мостоятельности мышления, 
глубоко понять суть ленин
ских статей и книг, постичь 
научность, смелость, все 
многогранное богатство его 
идей. Изучаемые работы 
высвечивали перспективы 
нашей жизни. В то тяжелое

ЭТОТ небольшой порт
рет я впервые увиде

ла у своего дяди. Был 
он библиотекарем, по-тогда
шнему—^избачом. На фото
графии —- мальчик, русово
лосый, с открытьш по-дет
ски доверчивым взглядом. 
Дядя сказал, что этот маль
чик — Ленин.

Теперь этот портрет Воло
ди Ульянова знают с детст
ва. И для меня он был—те
перь по прошествии столь
ких лет могу это твердо ска
зать — одним из памятных 
впечатлений. С детства пом
ню и картину, на которой 
изображен Ильич, произно
сящий речь с трибуны.

В нашей семье имя Ле
нина чтили свято. Ведь тог
да, в конце двадцатых — 
начале тридцатых годов, 
еще свежи были у многих 
воспоминания о бедности до
революционных лет, о борь
бе за установление Совет
ской власти в сибирских 
краях. Мама часто расска
зывала об отце — красном 
партизане. Дедушка и его 
друг Алексей Васильевич 
Крайнов, руководивший 
красногвардейским отрядом, 
а затем работавший в Сове
те, вспоминали о борьбе с 
колчаковщиной. Их расска
зы глубоко запали в душу. 

Сама атмосфера тех лет

Свой шаг сверяли 
с воигдем...

была пронизана огромной 
любовью и уважением к 
Ленину, стремлением сде
лать его заветы реально
стью. Особенно актуально 
звучали в предвоенные годы 
слова Ильича о защите со
циалистического Отечества. 
В каком почете для каждо
го из нас были значки ГТО 
и Осоавиахима! Считали 
себя обязанными уметь бе
гать на лыжах, стрелять из 
винтовки. Пели: «Все выше, 
и выше, и выше...», «Чтобы 
тело и душа были ’ моло
ды...».

Надо учиться — это я зна
ла твердо. Годы учебы в ин
ституте пришлись на воен
ное время. Не только при
ходилось заниматься в ауди
тории, но и ходить в госпи
таль читать лекции ране
ным, чистить железнодо
рожные пути, резать лес на 
дрова. Посылали нас й’ Ча- 
инский район, в колхоз —

для всей страны время мы
сли Ленина были чрезвы
чайно важны для каждого: 
они укрепляли веру в нашу 
победу, говорили о будущем, 
которое — мы твердо знали 
— прекрасно.

Потом, уже работая учи
телем истории в школе, я 
вновь и вновь поражалась 
гениальной прозорливости 
вождя, как будто заново пе
речитывая страницы его 
трудов. И старалась пере
дать это своим ученикам, 
чтобы каждый понял: ле
нинские идеи — закон на
шей жизни, фундамент на
дежд и планов.

Более сорока лет я прора
ботала в школе, занималась 
и продолжаю заниматься 
краеведением, провожу экс
курсии по Колпашеву. Те
ма одной из них — «Сорат
ники Ленина в Нарымской 
ссылке». Начинается она от 
памятника Владимиру Иль
ичу в центре города, а по

том мы идем по улицам на
шего старинного города ми
мо зданий, которые букваль
но дьипат историей. Эти ме
ста связаны со славными 
именами политссыльных — 
большевиков-ленинцев А. Ф. 
Иванова, Я. М. Свердлова,
В. М. Косарева, Ф. 'И. Голо- 
щекина. Они близко знали 
Ильича, работали вместе с 
ним, учились у Ленина. И 
в сибирской ссылке не пре
кращали своей деятельнос
ти: проводили маевки, орга
низовали библиотеку, сто
лярную мастерскую, столо
вую, в крестьянском амбаре 
устроили театр, где ставились 
пьесы Чехова, Горького, Ост
равского... Разумеется, зна
комлю экскурсантов с се
годняшним Колпашевом, где 
есть достаточно крупные 
промышленные предприя
тия, несколько школ, боль
ниц, учреждений культуры. 
Это—заключительная часть 
нашей экскурсии, рассказы
вающая о претворении в 
жизнь ленинских заветов.

Вряд ли выпадала для ме
ня более счастливая мину
та, чем та, когда я узнала, 
что меня награждают орде
ном Ленина. Не смогла сдер
жать слез, когда вручали 
мне орден, носящий столь 
дорогое всем нам имя.

Как историку мне при
вычно соотносить прошлое с 
настоящим. С этой точки 
зрения отчетливее просмат
риваются перспективы, на
меченные X X V II съездом 
КПСС. Решения съезда — в 
истинно ленинском духе, 
курс на ускорение — ленин
ский курс. Так и должно 
быть, ведь преемственность 
и новаторство подхода к 
решению проблем — харак
терные черты ленинского 
стиля работы.

А. ПАНОВА,
кавалер ордена Ленина, 

заслуженный учитель 
школы РСФСР.

г. Колпашево.
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П Р А З Д Н И К  РАБОЧИХ РУК
ФОТОРЕПОРТАЖ

в  канун 116-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина на коммунисти
ческом субботнике успешно трудились 
рабочие Томского электролампового за
вода. С опережением графика работали 
на субботнике члены бригады из цеха 
№ 21, которой руководит Александр 
Григорьевич Буховцев. Не отставали от 
них и др>угие коллективы завода.

НА СНИМКАХ: наладчик П. К. Гейс- 
иер, браковщица С. В. Канаева, брига
дир А. Г. Буховцев: успешно справи
лась с производственной нормой ук
ладчица спиралей комсомолка И. М. 
Мартюшева; вместе со своими товари
щами вышел па субботник и ветеран 
труда пенсионер И. А. Бабанов; отме
тить этот день наивысшей производи
тельностью труда — с таким настроем 
начали работу А. М. Болдырева и В. Д. 
Дуреев; идет цоколевка ламп.

Фото Н. Потапова.

т е

ПИСЬМ А
ТО М ИЧЕЙ
«ШЛЕМ ПЛАМЕННЫЙ 

ПРИВЕТ...»

28 августа 1922 года.
МОСКВА, КРЕМЛЬ, ЛЕ

НИНУ.
Очередная шестая кон

ференция РКП(б) Томской 
губернии в день открытия 
шлет свой пламенный при
вет выздоравливающему во
ждю российской и мировой 
революции и выражает на
дежду скорей увидеть до
рогого Ильича на своем 
славном посту.

Председатель президиума 
конференции

СТРОГАНОВ.
<ПАТО. ф. 1, оп. 1, д. 122, 

л. 21).

«...ОРГАНИЗАТОРУ
КРАСНОЙ АРМИИ»

23 февраля 1920 года.
МОСКВА. КРЕМЛЬ, ЛЕ- 

НИНУ.
От имени Томского гар

низона приветствую вождя 
пролетариата и организато
ра Красной Армии — осво
бодительницы нас — сиби
ряков и всего мира от гне
та капитала и белогвардей
цев.

Да здравствует наш вождь 
Ленин! ' Да здравствует 
Красная Армия!

Начальник гарнизона го
рода Томска

УРАЛЕЦ.
(ЦГАОР СССР, ф. 130, оп. 

4, д. 426. л. 64),

«...ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ПРАВИЛЬНЫЙ ПУТЬ...»

МОСКВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
СОВНАРКОМА ЛЕНИНУ.

26 октября 1920 года.
Первый съезд Советов 

Томской губернии приветст
вует неутомимого вождя 
мировой революции, в тече
ние двадцати лет указь|ва- 
ющего трудящимся единст
венный правильный путь' к 
освобождению...

Приступая и нашим 
скромным работам по ук
реплению органов Совет
ской власти в центре и на 
местах, мы будем прислу
шиваться и Вашему голо
су, будем стремиться пре
творить в жизнь идеалы, за 
которые Вы так долго и 
так неутомимо боролись.

(«Знамя революции», 1920, 
28 октября).
«МЫ ВСЕГДА С ТОБОЙ!»

ОТ УЧАСТНИКОВ ТОР
ЖЕСТВЕННОГО ЗАСЕ
ДАНИЯ ПАРТИЙНЫХ И 
СОВЕТСКИХ ОРГАНОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГА
НИЗАЦИЙ И ПРЕДСТА
ВИТЕЛЕЙ ТРУДЯЩИХ
СЯ г. ТОМСКА.

23 апреля 1920 года.
МОСКВА, КРЕМЛЬ, ЛЕ

НИНУ.
Томские ревком, партком, 

профсоюзы, представите
ли воинских частей, моря
ки Сибирской флотилии, 
рабочие и красноармейцы, 
собравшись 23 апреля на 
торжественное заседание, 
шлют горячий привет вож
дю мирового пролетариата, 
основоположнику !!! Ин
тернационала, разрушителю 
капиталистического строя и 
создателю 1НОМмунизма.

Любимый и испытанный 
вождь, мы всегда с тобой!

(«Знамя революции», 1920, 
25 апреля).

Эти письма — как от
голосок истории, первых 
трудных лет Советской 
власти. Обращенные к 
самому дорогому челове> 
ку на земле, эти корот
кие послания стали яр
ким выражением любви, 
всенародного уважения к 
Владимиру Ильичу Ле
нину. И нет сомнения в 
том, что авторы писем с 
достоинством пронесли 
через всю свою жизнь 
знамя ленинских идей.

(Материалы этой под
борки подготовила А. П. 
АКАЧЕНОК).

ТОВАРИЩ  ЛЕН И Н , 
Д О К Л А Д Ы В А Е М ... а

КАЖДЫМ днем своей жизни, каждым новым свер
шением, своим отношением к делу доКла^дываем 
мы Ильичу. Тысячи и тысячи советских людей 

празднуют ленинские дни особенно напряженным тру
дом. Целые коллективы берут повышенные обязатель
ства в честь памятной каждому даты — 22 апреля.

План четырех месяцев завершил накануне ленинского 
коммунистического субботника формовочный цех № 72, 
а затем и весь завод «Электроцентролит» объединения 
«Сибэлектромотор». Справился коллектив с этим нелег
ким обязательством благодаря умению работать по-ново
му. Благодаря таким рабочим, как Александр Борови- 
хин, которые не боятся использовать единственную ле
нинскую привилегию коммуниста — быть (там, где труд
но...

— Предлагаю на нашем 
конвейере организовать 
сквозную бригаду с оплатой 
по конечному результату,^ 
с тгпсим предложением бо
лее двух лет назад вышел
А. М. Боровихин, кадровый 
рабочий, коммунист, быв
ший тогда бригадиром на 
третьем формовочном кон
вейере. В то время объе
динение готовилось к рабо
те в условиях экономиче
ского экшеримента, когда 
во главу угла ставилось сто
процентное выполнение до
говорных поставок, и ини
циатива была как нельзя 
кстати.

Правда, многие отнеслись 
к этому почину cf недовери
ем: «Посмотрим, получится
ли?». Получилось! Первый 
же месяц работы по-ново
му убедил самых недовер
чивых, и вот уже следую
щий конвейер объединяется 
в одну бригаду. За ним и 
два других. С созданием ук
рупненных сквозных бригад 
повысилась ответственность 
каждого за общий резуль
тат, за дисциплину в кол
лективе. Стало необходимо 
владеть и смежными специ
альностями. Сейчас на лю 
бой формовочной машине 
может работать каждый.

— И еще, на мой взгляд, 
залог. успешной работы — в 
неформальном подходе к 
социалистическому соревно
ванию, главные принципы 
которого —, гласность, срав
нимость результатов, пере-

■ дача передового опыта — 
были определены В, И. Ле
ниным еще на заре Совет
ской власти, — рассказыва
ет начальник цеха В. Н. 
Линник. — Не все, может 
быть, за текущими делами 
помнят об этом, а резервы 
здесь кроются огромные. Я 
сужу по работе нашего це
ха. У  нас условия социалис
тического соревнования каж
дой бригады, каждого мас
терского згчастка нацелены 
на достижение конетных ре
зультатов, то есть на вы
пуск корпусов, щитов не 
только в нужном объеме, 
но и в заданной номенк
латуре, хорошего качества. 
Пока мы не можем похвас
тать тем, что работаем сов
сем без брака, но значи
тельное снижение его — на
лицо. И это прежде всего 
потому, что бракованные де

тали перестали быть «ничь
ими». Рабочие, допустившие 
брак, несут за него матери
альную ответственность. 
Расценки идут от тонны 
только годного литья...

Давно уже стало, в цехе 
правилом: итоги соревнова
ния подводить ежесуточно 
и обязательно обнародовать 
их в «мо.лнйях», на доске 
показателей. Пришедшая на 
ргйоту смена всегда знает 
результаты предыдущей и 
старается не отстать. С по
мощью социалистического 
соревнования в цехе приве
ли в действие еще один ре
зерв: до минимума сокра
щены простои оборудования. 
При средней отраслевой 
норме 7—7,5 процента у нас 
они не должны превышать 
трех. А  при 4,5 процента 
ежемесячная премия слеса
рям по ремонту оборудова
ния уже не выплачивается.

Ци(^ы говорят сами за се
бя. Вот несколько других пока
зателей 72-го цеха. Произво
дительность труда за первый 
квартал 1986 года по сравне
нию с соответствующим пери
одом прошлого года возросла 
на 25 процентов. 24 февраля, 
в канун открытия XXVI! съез
да КПСС, иоллектив первым в 
объединении поздравили с до
срочным завершением плана 
двух месяцев. А в мзд>те цех 
выдал 1.708 тонн годного ли
тья — за последние два года 
эта цифра самая высокая. При 

' обязательстве в первом квар
тале выполнить 26 процентов 
от запланированного годового 
объема цех сделал 27,3. При
чем а полной номенклатуре.

Значительное место в но
менклатуре занимают по
ставки по кооперации, и за
бота о них особая. Пред
приятия Улан-Удэ, Кемеро
ва, Андижана, Прокопьев
ска и других городов полу
чают литье из Томска. В 
прошлом году перед кол
лективом поставили задачу 
— освоить выпуск литья 
для московского завода «Ди
намо». Формовать стани
ны было решено на первом 
конвейере. Начали и... зава
лили план одного месяца, 
другого... О таких срывах в 
72-м давно не помнили. И 
партийная организация при
няла решение направить 
на этот участок бригадиром 
коммуниста А. М. Борови- 
хина.

— Пожалуй, немногие зна
ют, — рассказывает Л. А, 
Адаскевич, секретарь пар
тийной организации «Элект- 
роцентролита», — какой це-

О  СЕМ ЬЕ УЛЬЯНОВЫХ
Владимиру Ильичу Лени

ну, семье Ульяновых посвя
щена большая КНИЖ1НО-ИЛ- 
люстративная выставка, раз
вернутая в одном из залов 
научной библиотеки универ
ситета. Она назьгеается 
«Русские по духу, русские 
по крови».

В экспозиции выставки 
широко представлены рабо
ты Ильича, в том числе и 
мини-издания его книг, аль
бомы различных изда
тельств, рассказьгоающие о 
жизни семьи Ульяновых, о 
детстве и юности Ильича, о 
том, как формировался те

ней был выполнен москов
ский заказ-наряд. Но все 40 
тысяч станин были своевре
менно отправлены в столи
цу. Несомненно, оправдал 
доверие своих товарищей 
Александр Михайлович Бо
ровихин.

А  начал он с главного — 
с создания коллектива еди- 
номышленников^ Вместе со 
старшим мастером А. И. 
Казаченко подобрали людей, 
способных освоить новое для 
цеха производство. «Это бы
ли под стать бригадиру ма
стера своего дела, рабочие 
высокой квалификации Г. А. 
Суслов, В. А. Зарубин, В. В. 
Митасов, Э. С. Синякин, 
Б. Н. Фалин. С каждым из 
них говорили лично, ведь 
при переходе на новую про
дукцию формовщики теря
ли в заработке. Но вьтол- 
вить этот заказ было делом 
чести, и ребята согласились, 
доверились новому бригади
ру. Александра Михайлови
ча в цехе уважали и рань
ше, а теперь, когда он взял
ся за новое и трудное дело, 
авторитет коммуниста воз
рос неизмеримо. Пошли за 
ним люди. Был ли сам Бо
ровихин уверен в успехе? 
Да, верил. И прежде всего 
в этих людей. "а  оправдать 
доверие партийной органи
зации считал высшим сво
им долгом.

— Важно было и то, что 
организационная, воспита
тельная наша работа была 
подкреплена технически, — 
говорит он. — На конвейе
ре поставили две новые фор
мовочные машины, которые 
здорово помогли в тот труд
ный период. А  когда этот 
период, сплотивший коллек
тив, был пройден, дело на
ладилось, не захотелось рас
ставаться с людьми, на чье 
надежное рабочее плечо 
опирался.

Так и остался на первом 
конвейере.

— Когда мы проанализи
ровали итоги нашей рабо
ты в первом квартале, — 
продолжает рассказ, о цехе 
партгрупорг, старший мас
тер по ремонту оборудова
ния А. В. Чернобаев, — вы
яснилось, что мы сверх пла
на трех месяцев выдали 434 
тонны литья. Подсчитали: 
чтобы выполнить план че
тырех месяцев к ленинским 
дням, необходимо увеличить 
среднесуточный выпуск 
продукции на 6 тонн. Посо
ветовались в коллективе с 
рабочими и записали это 
главным пунктом в цехо
вых социалистических обя
зательствах на апрель.

Выполняли поставленную 
цель каждую смену, ревно
стно следили за этим. По
тому и сумели не одной 
бригадой, не участком, а 
всем цехом вьтолнить это 
обязательство.

Н. ЗУЕВА.

ниальныи марксист и госу
дарственный деятель. Экс
понируются «Атлас жизни и 
деятельности Владимира 
Ильича "Ленина», художест
венные издания, посвящен
ные вождю, многочисленный 
иллюстративный материал.

Выставки открыты и в 
других подразделениях биб
лиотеки.

Р. МИХАЙЛОВА.

На стендах 

ВДНХ
На Выставке достиже

ний народного хозяйст
ва СССР открылась экс
позиция, посвященная 
116-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. 
На ее стендах рассказа
но о предприятиях, на
званных именем вождя, 
о памятных местах, свя
занных с жизнью и дея
тельностью Ильича.
Здесь публикуются фо
тографии и материалы, 
рассказывающие о Гор

ках Ленинских, о ГРЭС 
на Волхове, носящей имя 
Ленина, пике Ленина на 
Памире и бухте Ильича 
в Азербайджане, а также 
о многих других памят
ных местах нашей стра
ны.

На выставке, которая 
носит название «Имени 
Ленина», рассказьгаается 
и о городских районах 
многих крупных городов 
Советского Союза, нося
щих имя гения Октября. 
В том числе здесь раз
мещены материалы, рас
сказывающие о Ленин
ском районе Томска.

А. ЗЛОТИН,
г. Москва.

Ленин

и музыка
Двадцать четыре кон

церта, посвященных дню 
рождения вождя, объеди
ненных циклом «Ленин и 
музыка», дали в эти дни 
артисты областной фи
лармонии. Любимые про
изведения Ильича зву
чали для тружеников до
мостроительного комби
ната, завода древесно
стружечных плит, про
изводственного объедине
ния «Сибкабель», в Доме

И Х  З Н А Л  И Л Ь И Ч

культуры электромехани
ческого завода, на заво
де железобетонных кон
струкций, на других пред
приятиях и в организа
циях областного центра.

В концертах, посвящен
ных знаменательной да
те, приняли участие ан
самбль народных инстру
ментов под руководст
вом дипломанта Всерос- 

■сийского конкурса
В. Прибылова, солисты- 
вокалисты С. Кравченко, 
Л. Молоткова, Г. Валяев 
и другие. Вели концер
ты лекторы-музьпсоведы 
,Т. Пустынных и М. Сай- 
фуллина.

М. МАТВЕЕВ.

«...Во время встречи с Ан
ной Ильиничной В. М. 
Броннер') передал ей адреса 
Е. Я. Тернер^) для конспира
тивной переписки редакции 
газеты «Искра» с социал-де
мократами Сибири. В .пере
писке эти адреса шифрова; 
лись в нескольких вариан
тах:

Томск, Тернер, Тоблеру.
Томск, Банный переулок, 

6, Е. Я. Тернер.
Томск, аптекарский мага

зин Пойзнера и Нови, Е. Я. 
Тернер...

В пакете из Лейпцига- на 
имя Е. Я. Тернер было до
ставлено письмо В. И. Лени
на, адресованное Сибирско
му комитету РСДРП от 30 
октября 1904 года. В нем 
Владимир Ильич подверг 
резкой критике примиренче
скую позицию меньшевиков, 
четко охарактеризовал по
ложение в партии, подчерк
нул необходимость тесного 
сплочения большевиков и 
созыва III съезда партии. 
Эти письма имели большое 
значение в деятельности

сторонников В. И. Ленина в 
Сибири... ,

(М. и Чугунов. «Их знал 
Ильич», 1983, с. 31, 32).

«Кандидату на пост пред
седателя Центросибири
В. И. Ленин предъявлял 
следующие требования: это 
должен быть стойкий ком
мунист с организаторски
ми способностями и желез
ной дисциплинированностью. 
Н. Н. Яковлев®) удовлетво
рял этим требованиям впол
не, и поэтому-то он по на
стоянию В. И. Ленина сроч
но был кооптирован в члены 
Центросибири и вьхзван в 
Иркутск занять вакантное 
место председателя Всеси- 
бирского органа Советской 
власти...»

(Из книги Ш. С. Познанско- 
го «В. И. Ленин и Советы Си
бири», М., 1977, «. 176).

« » *
«...Абрамоюич^) был здесь, 

и мы беседовали немало. Хо
рошо работает парень...» — 
так писал В. И. Ленин из 
Цюриха в Зеренберг И .Ф. 
Арманд 28 октября 1916 го

да. «Абрамович чудесно ра
ботает, и поддержать его 
следует всячески», — гово
рится в письме В. И. Лени
на тому же адресату от. 22 
января 1917 года. Не менее 
восторженно писал В. И. Ле
нин И. Ф. Арманд и 8 мар
та 1917 года: «Абрамович
молодец, вот у кого идет ра
бота хорошо»...

(М . и .  Чугунов. «Их знал 
Ильич», 1983, с. 37).

1) Броннер В М. (Тоблвр)
(1876—11937). врач, социал-де
мократ. Входил в Берлинскую 
группу содействия «Искре», 
зден Томского комитета 
РСДРП. После Октябрьской ре
волюции работал в Нарком- 
здраве, Наркомпррсе.

2) Тернер Елена Яковлевна
до конца своих дней жила в 
Томске, работала в учреждени
ях культуры.

3) Яковлев Николай Никола
евич (1886— 1918), член партии 
с 1905 года, видный больше- 
вик-лепинец, один из руково
дителей борьбы за Советскую 
власть в Томске и Сибири. В 
1914—1916 годах отбывал по
литическую ссылку в Нарыме, 
вел перевисну с Лениным. По

определению Владимира Ильи
ча. «твердокаменный, на
дежный большевик». Будучи в 
эмиграции, Н. Н. Яковлев 
встречался с В. И. Лениным, 
выполнял поручения Ильич\. 
В Томске он возглавлял Совет 
рабочих и солдатских депута
тов (с сентября 1917 года), в 
декабре 1917 года избран пред
седателем областного Совета. 
В феврале 1918 года стал 
председателем  ̂Центросибири.

4) Абрамович Александр 
Емельянович (18в8 — 1972) за 
революционную деятельность 
преследовался царскими влас- 
тя'ми и вынужден был уехать 
в Швейцарию (1911— 1917),
где встречался с В. И. Лени
ным, работал под его руковод
ством.

После Октября по заданию 
ЦК партии вел аритацнонную 
работу среди солдат, затем ра
ботал в Коминтерне. После 
учебы в Институте красной 
профессуры уехал в Сибирь. 
Более двадцати лет работал в 
Томском университете заве
дующим кафедрой основ марк
сизма-ленинизма. Уезжая в 
1956 году из Томска, подарил 
университету свою библиотеку 
с множеством ленинских книг.
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На ГПЗ-5 технологическая цепочка на выпуске 
крупногабаритных подшипников начинается в куз
нечном цехе.

— Кузнечный цех—наша беда и выручка. Он не 
дает заготовки — и мы сидим без дела. Так было 
в феврале: отстали на двое с половиной суток. 
Обрабатываем 24 типа колец, в смену — 20 тысяч. 
Но в кузнечном не могут выдержать ту1 техноло
гию, какую требует производство, не могут обеспе
чить точность.

Коллектив цеха я не виню; условия труда у 
них тяжелейшие. Чтобы люди работали в кузнеч
ном, администрация и нормы уменьшает, и преми
альные надбавки подняла.» (Из разговора с заме
стителем начальника автоматно-токарного цеха 
Иваном Ивановичем Костериным).

Кузнечноиу нужны энтузиасты

СУДИЛИ
НАЧАЛЬНИКА

ЦЕХА...
Виктор Васильевич Шве

цов как вспомнит об этом, 
так лицом темнеет. Никог
да в жизни судьба не сво
дила его с судом, а тут 
пришлось у с л ы ш а т ь ;  
«Встать! Суд идет!» Его, как 
начальника кузнечного цеха 
ГПЗ-5, обвинили в попусти
тельстве бракоделам. При
чем в роли свидетелей ока
зались первые помощники 
— заместитель по техниче
ской части А. Г. Соколов, 
начальник бюро техниче
ской подготовки, секретарь 
партбюро цеха А. Г. Савин, 
бригадир ОТК О. П. Бори
сова.

Все началось в то время, 
когда Виктор Васильевич 
набирался сил в очередном 
отпуске. В цехе появился 
работник прокуратуры Ок
тябрьского района. Его вни
мание привлек такой факт: 
в минувшем году за 11

месяцев цех допустил бра
ка на 98.800 рублей, а с 
виновников было взыскано 
всего лишь 11,4 процента 
от общей суммы, хотя это 
они допустили пережог ме
талла, не собл{одали техно
логию, нарушали производ
ственную дисциплину. Куда 
же, как говорится, смотрел 
начальник? Прокуратура 
предъявила исковое заявле
ние о возмещении потерь, 
принесенных народному хо
зяйству.

20 лет трудится на заводе 
коммунист В. В. Швецов. И 
раньше продукция кузнеч
ного цеха не отличалась вы
соким качеством. В преды
дущем году ушло в брак 
больше ста тысяч штук за
готовок. Никто за это не 
был особенно наказан. И 
вдруг суд. Начальник цеха, 
его помощники пытались 
говорить об изношенном 
оборудовании, устаревшей 
технологии. Их строго пре
дупредили:

— Здесь не совещание, а

суд! Отвечать будете по за
кону.

Закончилось дело тем, что
В. В. Швецов должен возме
стить из личного кармана 
278 рублей, то есть отдать 
свой среднемесячный зара
боток.

Итак, в цехе произошло 
ЧП. Как восприняли это в 
коллективе? Сам началь
ник цеха предпочитает не 
распространяться о суде. 
Рабочие узнали обо всем 
неофициально. Собрания не 
было. Почему же не пого
ворили с людьми откровен
но, не выслушали их мне
ния?

— Прокуратура считает,— 
сказал Виктор Васильевич, 
—что за брак нужно высчи
тывать «рубль за рубль». У 
нас есть специальная ко
миссия, которую возглавля
ет мой заместитель по тех
нической части А. Г. Соко
лов. Она и решает. Если 
вина только самого рабоче
го, ущерб от брака возме
щается полностью. Но ведь 
он бывает и по другим при
чинам!

— У  кузнечного цеха ока
залась большая сумма 
ущерба от брака, — пояс
нил секретарь парткома за
вода С. И. КаштыНин. — 
Отвечать пришлось началь
нику, хотя, например, в су
ществующих печах трудно 
проконтролировать нагрев 
металла, чтобы не допу

стить пережога... Мы как-то 
не подумали, надо ли 
ЧП 01̂ уждать в цехе... 
Посоветуемся.

Ясно одно: от того, что
В. В. Швецова судили и те
перь высчитывают с него 
месячный оклад, в кузнеч
ном цехе ничего не измени
лось; остались та же тех
нология, то же устаревшее 
оборудование.

МАЗУТ И ПЛАМЯ
...Железным крюком ра

бочий подцепил и оттащил 
в сторону по железному по
лу раскаленную добела за
готовку кольца будущего 
подшипника. Тут же водру
зил на нее чайник. Мигом 
будет свежий чаек!

Жаркая здесь работа. 
Трое парней подводят под
весной крюк, дружно нале
гают и вынимают из нагре
вательной печи пышущее 
жаром стальное «бревно» 
диаметром в 120 миллимет
ров. Вставляют его в гори
зонтально - ковочную ма- 
щину. От тяжких ударов 
вздрагивает земля, вибриру
ют стены кузнечного цеха, 
малиновые заготовки ска
тываются в приямок.

Гудит пламя нагреватель
ных печей в соседнем кор
пусе. Здесь кольца прохо
дят дальнейшую обработку.

У  печи орудует рабочий, 
подцепляет крюком огнен
ные «калачи». Его прикры
вает от жара тонкая полоса 
текущей воды. Небольшая 
оплошность, и заготовка па
дает с транспортера на пол. 
Потом ее снова отправят в 
печь. Пережога теперь не 
миновать. Она может вооб
ще уйти в брак.

Красиво пламя в печах. 
Но не для работающих 
здесь людей.

— Печи работают на ма
зуте, — поясняет замести
тель начальника цеха А. Г. 
Соколов. — Таких ни на 
одном подшипниковом заво
де страны давно нет. /Ис
пользуются или природный 
газ, или токи высокой ча
стоты. У  riac же, когда пос
ле загрузки разжигаются 
печи, дым и гарь заволаки
вают помещение... Всего пе
чей 13.

Ездят томичи на другие 
родственные заводы, видят, 
что в Степногорске, Вологде, 
Минске ручной труд сведен 
до минимума, в кузнечных 
цехах установлены автома
тические линии, что обеспе
чивает высокую производи
тельность, качество, культу
ру производства.

— Еще десять лет назад 
обещали перевести кузнеч
ный цех на природный газ, 
— замечает А. Г. Соколов.—

Только- сейчас начинаем его 
подводить.

Нет, научно-технический 
прогресс не обошел стороной 
кузнечный цех: три года 
назад запущена была авто
матическая линия по выпу
ску заготовок тепловозных 
подшипников. Люди охотно 
идут работать в новый про
лет. Монтируется новый 
комплекс по производству 
заготовок колец подшипни
ков. Его рассчитывают за
пустить в этом году. Приня
то решение о строительстве 
нового кузнечного корпуса.

Это начало должно полу
чить ускорение. Оно про
диктовано реш е н и я м и 
X X V II съезда КПСС. Чтобы 
перейти на автоматизиро
ванные кузнечные комп
лексы, ГПЗ-5 должен на
учиться строить свои про
изводственные площ|ади. И 
учиться этому надо на мар
ше пятилетки.

ЛАЗЕР ЖДУТ 
В ЦЕХАХ

Мои собеседники — глав
ный инженер ГПЗ-5 Анато
лий Федорович Шибико и 
его заместитель Виктор Сте
панович Кучевский. Тема 
разговора — что можно сде
лать сегодня для более эф
фективного использования 
имеющегося оборудования, о 
ближней перспективе.

Через месяц, по мнению

главного инженера, на за
вод придет газ и можно бу
дет изменить характер на
грева заготовок. Правда, в 
первой очереди стоят терми
ческий цех и котельная? В 
кузнечном газ будет осваи
ваться постепенно, так как 
надо установить много ав
томатики. Сейчас, напри
мер, более 2 процентов ме
талла при нагреве в мазут
ных печах уходит в окали
ну (за год теряется до 100 
тонн!) Газ позволит автома
тизировать нагрев, контро
лировать его, улучшить ка
чество. Не будет пережога— 
уменьшится брак.

Накануне старший мастер
А. Н. Мурунтаев, показывая 
хозяйство кузнечного^ цеха, 
заметил; «У  нас на заводе 
самое «узкое» место — вы- 
,пуск колец 400-й серии. Они 
нужны для автомобильной 
промышленности и сельско
го хозяйства. Но горизон
тально - ковочные машины 
позволяют нам выпускать в 
смену лишь 7 тысяч штук 
заготовок, а автоматно-то
карному цеху и шлифоваль
но-сборочному № 1 надо го
раздо больше. Из-за нас их 
лихорадит.

Словом, куда ни ткнись в 
кузнечном цехе, всюду 
нужны реконструкция и об
новление. Осенью прошлого 
года здесь вроде воспрянули 
духом. Приезжал министр.

походил по кузнице и по
обещал выделить автомати
ческую линию для выпуска 
подшипников 400-й серии. В 
отделе главного технолога 
завода даже проект подго
товили. Но линии пока нет...

Остается одно — надеять
ся на себя, смелее решать 
проблемы на месте. И тут 
все зависит от инициативы 
и энергии. Недавно завод 
установил контакты с элек
трофизическим факульте
том ТПИ. Молодые ученые 
предложили заводу всерьез 
заняться лазерной техноло
гией. Как выясняется, она 
здесь может найти широкое 
применение. Сейчас, напри
мер, заготовки из труб отре
зают резцом. Эту работу бы
стро и точно может выпол
нить лазер.

— Мы решили, — гово
рит главный инженер ГПЗ-5
А. Ф. Шибико, — в первую 
очередь получить «добро» на 
отраслевую лабораторию, 
покупаем лазеры, начнем 
готовить специалистов.

Что ж, как говорится, ус
пехов в добром деле! Толь
ко надо помнить, что сего
дня, в 12-й пятилетке, при
нят другой отсчет времени. 
Напомним: природный газ
идет к заводу уже больше, 
десяти лет. Такие темпы 
не годятся для претворения 
в жизнь решений XXV II 
съезда КПСС.

п. колотовкин.

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
OTBE4AEIVI

— Сущ_ествуют ли в 
капиталистических стра
нах фонды мира?

— Отчисляются ли де
нежные средства из Со
ветского фонда мира в 
Международный фонд 
мира?

— Как оказывают по
мощь из Советского фон
да мира семьям погиб
ших борцов за мир в 
капиталистических стра
нах? Л. ЮДИН.

Ответ получен из Со
ветского комитета защи
ты мира:

— В капиталистических 
странах существуют ты
сячи различных благо
творительных и ' филан
тропических фондов, кото
рые ни по составу участ
ников, ни по целям и 
задачам, ни по формам 
деятельности не имеют 
ничего общего с Совет
ским фондом мира. Со
ветский фонд мира — 
уникальное явление, ко
торое могло возникнуть и 
развиться в поистине 
народную, массовую об
щественную организацию 
только в условиях наше
го социалистического об
щества.

Различные антивоен
ные организации и дви
жения в капиталистиче
ских странах проводят 
сбор добровольных по
жертвований, необходи
мых для их деятельности. 
Однако эти акции носят 
периодический и весьма 
ограниченный характер. 
Фондов мира, как орга
низаций, практически не 
существует. Правда, в 
США действует «Фонд 
для дела мира»,, который 
выступает за поиск путей 
устранения ядерной угро
зы и налаживания взаи
мовыгодного сотрудниче
ства между ССОР и 
США, за укрепление дру
жбы и взаимопонимания 
между народами двух 
стран. Однако он не име
ет широкой социальной 
базы. В 1986 году намече
но проведение в Москве 
совместно с этим фондом 
советско - американского 
семинара по вопросу о 
роли общественности в 
борьбе за мир и между
народную безопасность.

■СТУДЕНЧЕСКОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ
— Почувствовал, - что 

группа сложилась, что 
появилась общность
взглядов, — рассказывал 
Костя Чирко, комсорг 
группы 0140 физико-тех
нического факультета 
Томского пол1итехничес- 
кого института, — уже на 
втором курсе. Штрих, мо
жет быть, небольшой, но 
важный: после сельхоз
работ заметил за собой, 
что очень часто стал го
ворить «мы», а не «я». 
Присмотрелся: то же и 
у других.

ЕЛО в страду прове- 
.ряет людей на проч- 

^ ность. Здесь сразу ста
новится ясно, кто есть кто. 
Один устал, но продолжает 
трудиться по 12—14 часов На 
зернотоке, а, если нужно, то 
и сутки кряду. Другой же 
норовит схалтурить, а то и 
запросто сбежать в город 
под любым предлогом. Труд 
проверяет характер челове
ка, его коллективистское на
чало. Но человек не только 
трудом славен. И очень 
важно, что, работая дейст
вительно по 12—14 часов в 
сутки, некоторые студенты 
из 0140-й находили время 
Забежать в колхозную биб
лиотеку не просто за инте
ресной книжкой; а помочь 
старому библиотекарю, ко
торого инвалидом сделала 
война: наколоть дров, под
править книжные полки, 
просто по-человечески пого
ворить. Душевная щедрость 
рождается, думается, тоже 
через труд.

— То, что после сельхоз
работ 0140-я стала настоя
щим коллективом, говорить 
было рановато, — вспомина
ет куратор Анатолий Несте- 
рович ^’ришин. — Но твер
дая уверенность, что кол
лектив состоится, была.

На чем основывался опти
мизм куратора? Прежде все
го на том, что группа разо
блачила тех, кто хотел по
давить зарождающийся кол
лективизм, подчинить себе 
остальных. Их было немно
го. Вадим Панов, крепкий, 
здоровенный парень, его 
друзья — лодыри и про
гульщики Валерий Емелья
нов, Вадим Марков, Юрий 
Артемов. Для этих ребят 
главные интересы лежали 
за бортом студенческой жи
зни. Их привлекали прежде 
всего фирменная одежда и 
«тяжелая» музыка А  .кон
чились эти увлечения тем, 
что Панов попался на спе
куляции. Вскоре по настоя
нию группы были отчисле
ны и лентяи. В  борьбе взгля
дов группа сплачивалась. 
Росло ядро единомышленни
ков, общность их интересов

формировалась вокруг глав
ного — учебы, общественной 
работы.

Как они были несхожи 
характером и жизненным 
опытом! Николай Дивисен- 
ко, староста группы, раб
факовец, в недавнем прош
лом пограничник, бывший 
десантник Александр Саби
тов. Вячеслав Тимкин и 
Алексей Гайнутдинов — то
же бывшие воины. Все они 
прошли суровую школу жи
зни. Под стать им были про-

Простота, уважение к чело
веку, невзирая на то, что 
он младше и меньше видел 
в жизни, умение вызвать 
на откровенный разговор 
собеседника, а если нужно, 
то и нелицеприятно с него 
спросить,—вот что ИМ1П0НИ- 
ровало.

Комната в общежитии, где 
живет Николай с товарища
ми,—одна из лучших. В ней 
всегда чисто и уютно, мно
го ребят. Здесь — штаб 
группы.

Т А К
ВОСПИТАЛА

ГРУППА
изводственники Евгений 
Овсянев и Игорь Хисмату- 
лин. А  Юра Гришин, Миша 
Меренков, Саша Зайцев и 
Саша Иксанов, два Олега— 
Дуденков и Долматов, Дима 
Садырев и Юра Гончаров 
учиться пришли со школь
ной скамьи. Объединяло 
всех стремление жить че
стно, хорошо учиться, что
бы стать квалифицирован
ными специалистами, а не 
дилетантами.

Кратко позицию группы 
выразили девушки Таня 
Зятькова, Оля Лукаш и 
Наташа Салагаева: «Лентя
ям не место за студенческой» 
партой».

Николай Дивисенко не 
случайно стал лидером. Все 
видели, что человек имеет 
характер. Пришел на физи
ке - технический после 
службы и рабфака с пяти
летним разрывом в учебе. 
Трудно учиться на факуль
тете, одном из самых слож
ных в Томском политехни
ческом. Но еще труднее бы
ло ему, Дивисенко. Сколько 
бессонных ночей просидел 
он за конспектами и учеб
никами. Но утром, как все
гда подтянутый, собранный, 
шел на лекции. Жажда 
учиться, упорство, поддер
жка товарищей, высокая 
требовательность к себе 
вскоре дали положительный 
результат. Первый курс он 
закончил без единой трой
ки. Но не только упорство 
притягивало ребят к нему.

Основная задача студен
та — хорошо учиться. К 
этому результату в группах 
идут по-разному: упорно
занимаются в семестре или 
берут штурмом в предсес
сионный период. Ведь сти
пендия, рассуждают некото
рые, дается всем одинако
вая. Поэтому учеба — дело 
личное. Не важен способ — 
важен результат.

Но не так думают в 
0140-й. «Раз пришли учить
ся, то — без дураков, и не 
в одиночку, а сообща!» — 
однажды резюмировал
Александр Сабитов разговор 
на эту тему.

Александра поддержали 
Костя, Юра и другие ребя
та. Но что значит «сообща»? 
Всем было ясно, что учить
ся нужно по-новому. Но 
как? В это время вернулась 
студенческая делегация 
ТПИ из Днепропетровска, 
где она знакомилась с опы
том коллективного студен
ческого подряда. Впервые в 
стране днепропетровские 
студенты стали учиться на 
основе договоров о коллек
тивной ответственности за 
результаты учебы. 0140-я 
пригласила в группу для 
под1юбного рассказа одного 
из участников поездки — 
ленинского стипендиата Ни
колая Рыжакина. Долго и 
дотошно расспрашивали его 
ребята и тоже решили учить
ся по - новому. Договор 
группа подписала одной из 
первых в институте.

З Н А Н И Я - У Ч И Т Е Л Я М
В весенние каникулы по традиции про

шли областные курсы в институте усовер
шенствования учителей.

Третий год старшеклассники области изучают новый 
предмет — «Основы этики и психологии семейной жиз
ни». Для учителей, ведущих этот курс, были прочитаны 
лекции кандидатами наук, доцентами ТГУ и ТГПИ 
А. П. Ощепковой, К. Т. Винниченко, Т. А. Титовой, С. И. 
Ростовой. На состоявшемся проблемном семинаре опы
том своей работы поделились заслуженный учитель 
школы РСФСР В. А. Яковлева, преподаватель из шко
лы № 85 А; Ю. Столярова и другие.

Как сделать, чтобы школа стала действительно цент
ром общественной, культурной жизни в микрорайоне,— 
об этом шел разговор на семинаре организаторов вне
классной и внеш1Кольной воспитательной работы.

О работе педагогического коллектива хю воспитанию 
у учащихся сознательной дисциплины рассказала ди
ректор средней школы № 23 г. Томска Н. В. Михайли
ченко. Закончился семинар заседанием коллегии област
ного отдела народного образования.

Опытом организации родительского всеобуча на се
минаре-совещании поделились завуч школы № 30 г. Том
ска Г. В. Беляева, завуч Семеновской восьмилетней 
школы Зырянокого района Л. А. Егорова, инспектор 
Первшлайского районе Е. Н. Велэтмаядер.

Е^оводт'ели  восьмилетних школ области занимались 
не только в весенние каникулы. Их учеба продолжа
лась почти месяц. Работа с нормативными документами.

мегодика современного урока, активные формы воспита
ния — все ото изучали директора.

О методах обучения устной речи рассказали учителя- 
методисты Н. В. Вертикова из школы № 9, О. А. Мар- 
темьянова из школы № 38.

Старшие учителя Э . Н. Ильинская из школы № 47 и 
Л. Е. Прищепа из школы № 8 .поделились опытом про
ведения уроков - диспутов, уроков - семинаров,

— Очень важными были курсы учителей начальньк 
классов, — рассказывает заместитель директора инсти
тута усовершенствования учителей А. К. Клейн. 
— Дело в том, что в нашей области, как и по всей 
стране, со следующего года общеобразовательная шко
ла становится одиннадцатилетней. Мы начинаем посте
пенный прием в школы детей шестилетнего возраста. 
Особенностям преподавания у малышей и были посвя
щены занятия.

Интересные, содержательные лекции прочитали пре
подаватели ТГПИ ,Н. С. Хохом и Т. П. Илькова. А  об 
опыте практической работы с шестилетками рассказ!.!- 
вали учителя школы № 30 Г. Н. Далегжая, J|. Ф. Поп
кова, В. А. Новоселова и другие. Большая часть заня
тий и проходила на базе школы № 30, где созданы все 
условия для обучения детей с шести лет.

На высоком организационном, содержательном уров
не прошла учеба у преподавателей, ведущих в. школах 
курс физики.

Свои знания пополнили и руководители методобъеди- 
нений русского языка и литературы, учителя музыки 
из сельских школ, воспитатели интернатов.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Начались будни — учеба, 
общественная работа, конт
рольные точки — обычная 
студенческая жизнь. Но по
явилось новое, основное — 
ответственность друг перед 
другом. Это чувство выли
лось в ритмичную, без про
пусков занятий и сбоев уче
бу: все уложились в зачет
ную сессию, а большинство 
сдали экзамены дцерочно на 
«хорошо» и «отлично». Груп
па заняла первое место в со
циалистическом соревнова
нии среди студенческих 
групп на факультете. Но 
этот результат не совсем 
удовлетворил ребят.

Во-первых, бригадный под
ряд, будь то производствен
ный коллектив или студен
ческая группа, предполага
ет ответственность каждого 
за результаты своего труда. 
Но в производственном кол
лективе есть стимул и эко
номический рычаг — Что 
наработаешь, то и заработа
ешь. И вклад каждого оп
ределяется по КТУ. А  как 
быть в группе? На этот 
вопрос ответил в институт
ской многотиражке комсорг 
группы Костя Чирко в сво
ей заметке «Стоит попробо
вать». «Мы считаем, что ме
тоды стимулирования и 
контроля, заложенные в 
договор, нуждаются в со
вершенствовании. Нам бы 
хотелось, чтобы стипендия 
распределялась между сту
дентами самой группой со
гласно коэффициенту тру
дового участия, проставля
емому на общем собрании 
группы и учитывающему 
учебную и общественную 
активность каждого. Так 
будет достигнута самостоя
тельность, а значит, и ответ
ственность, повысится авто
ритет группы как коллекти
ва».

Куратор Анатолий Несте- 
рович Гришин поддержива
ет ребят. Если в существую
щую систему распределения 
стипендий внести поправку 
с учетом КТУ и права са
мим студентам распреде
лять стипендию, тогда ло
дырей, и равнодушных не 
станет.

Скоро Костю Чирко, комс
орга, будут принимать кан
дидатом в члены КПСС. Ми
шу, Юру и Костю выдвину
ли в комитет ВЛКСМ инсти
тута. Резкий взлет. Как он 
отразится на отношениях в 
группе, характере комсо
мольских лидеров? Можно 
ответить твердо: они не ото
рвутся от группы. Они уже 
стали коллективистами. 
Группа их так воспитала.

Н. КУЦАН.

Это интересно 
томичам

Э л е к т р о н н ы й

к о н с у л ь т а н т

Консультацию нарколога в 
Иохтла-Ярвесмом психоневро
логическом диспансере можно 
получить, не обращаясь к спе
циалисту. Его роль выполняет 
электронно-механический ап
парат, созданный на кафедре 
психиатрии Тартуского уни
верситета.

Прибор напоминает справоч
ный автомат. Нажатием миоп
ии «листаются» страницы с 
вопросами, на которые паци
ент отвечает: «да» или «нет». 
Обязательное условие — 
отвечать искренне. Любая 
попытка слукавить вызы
вает недоумение аппарата — 
зажигается надпись: «Вы не 
точны в ответах». На итоговом 
табло можно прочитать за
ключение.

К рекомендации злентронно- 
го консультанта пациенты от
носятся на редкость серьезно. 
После визитов и нему увели
чивается приток желающих 
добровольно пройти курс ле
чения.

Е. КАРПОВ, 
иорр. ТАСС.

Кохтла-Ярве,

СВОБОДНОГО
МИРД'

И з в р а щ е н и е  и с т и н ы
в  палате представителей 

конгресса СШ А произошел 
скандал. Не кто иной, как 
председатель подкомитета, 
занимающегося правами че
ловека, конгрессмен Гас Ят- 
рон обвинил администрацию 
Рейгана в подтасовке дан
ных о нарушении этих прав 
в различных странах. При
чем фальсификация имеет 
место на уровне столь высо
ком, как госдепартамент. 
Именно внешнеполитическое 
ведомство Соединенных 
Штатов выпустило доклад о 
положении с правами че
ловека в различных госу
дарствах мира по состоянию 
на 1985 г. Разумеется, в нем 
обойдено молчанием массо
вое попрание достоинства и 
прав нацменьшинств и бед
няков в самих США. Но 
внимание некоторых кон
грессменов вызвало другое 
любопытное обстоятельство.

В упомянутом документе 
не оказалось места, напри
мер, для осуждения злодея-

1НИЙ никарагуанских «конт
рас», попрания прав челове
ка военными режимами Па
кистана, Южной Кореи, в 
других странах. Почему? Да 
потому, что они числятся в 
Вашингтоне среди «друзей 
Америки». Более того, пред
принимаются всяческие по
пытки показать в них «про
движение к демократии».

Добавим: до последнего вре
мени администрация Рейга
на всячески опекала терро
ристический режим Дювалье 
в Гаити, хотя он и отли
чался крайней жестокостью. 
По сей день клиентами 
США являются генерал Пи
ночет в Чили, тиран Стрес- 
снер в Парагвае и им подоб
ные в других районах зем
ного шара.

Кстати сказать, в госде
партаменте подобрались лю
ди, готовые и впредь «изби
рательно» подходить к пра
вам человека. Хотелось бы в 
этой связи упомянуть, в ча
стности, об Эллиоте Абрамсе. 
Этот чиновник ранее был 
помощником госсекретаря 
по правам человека, а ■ те
перь — по латиноамерикан
ским делам. Он известен 
особой ловкостью в извра
щении фактов, не считаясь 
с моральными принципами. 
В свое время общественная 
организация в Вашингтоне 
в защиту прав человека 
«Америкас уотч» обвинила 
его в «грубых искажениях» 
при подготовке докладов 
госдепартамента о положе
нии с соблюдением прав че
ловека. По словам вице- 
председателя «Америкас 
уотч» Арье Найра, Эллиот 
Абрамс расписывал черны
ми красками ситуацию в 
этой области в Никарагуа и

\
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Массовые выступления протеста против проамерикан
ского режима в Южной Корее состоялись в городе Тэ
гу. Десятки тысяч жителей, несмотря на угрозы вла
стей, вышли на улицы этого южнокорейского города, 
чтобы осудить политику террора, развязанного сеульской 
кликой против борцов за гражданские права населения. 
Демонстранты потребовали прекращения репрессий, ос
вобождения политических заключенных и проведения 
демократических выборов в стране. Против манифедтав- 
тов были брошены усиленные отряды полиции, пустив
шей в ход слезоточивый газ, дубинки, водометы.

ИА СНИМКЕ; агенты тайной полиции арестовывают 
одного из }частников демонстрации.

Телефото Рейтер — ТАСС.

на Кубе, одновременно по
давая ее, например, в розо
вых тонах в Сальвадоре. Хо
тя именно в странах с по
добными проамериканскими 
правительствами имеет ме
сто не мнимое, а подлинное 
попрание 'прав человека. 
Причем приняли они там 
жестокий и массовый ха
рактер главным образом из- 
за того, что СШ А всячески 
поддерживают репрессивные 
режимы.

Конгрессмен Гас Ятрон 
уличил администрацию Рей
гана в «двойном стандарте» 
в подходе к вопросу о пра
вах человека. Все зависит 
от того, какая страна 
имеется в виду — «дружест
венная» или «недружествен
ная». Здесь политическое мо
шенничество, видимо, при
нимает уже столь грубый 
характер, что шокирует да
же видавших виды законо
дателей США. Это также 
еще один пример, свидетель
ствующий о Широком рас
пространении в Вашингтоне 
предвзятого отношения к 
реальности, к умышленному 
извращению истины и в 
других вопросах внешней 
политики. Включая и те, от 
решения которых зависят 
судьбы мира, человечества.

Юрий ГВОЗДЕВ, 
политический обозреватель 

АПН.

З в е р и  в я щ и к а х  

с  д в о й н ы м  д н о м

Ягуары и попугаи ара, кай
маны и оцелоты, многие пред
ставители экзотической арген
тинской фауны сегодня на гра
ни исчезновения, в большой 
мере в этом повинны между
народные гангстерские синди
каты, занимающиеся незакон
ным отловом и вывозом жи
вотных за рубеж.

В общем объеме мировой 
контрабанды торговля живот
ными занимает третье место 
после оружия и наркотинов, 
отмечает аргентинский ежене
дельник «Кларин ревиста», 
бизнес этот крайне выгоден. 
Значительная часть зверей и 
птиц обычно гибнет в пути, но 
продажа даже нескольких ос
тавшихся в живых экземпля-ч 
ров с лихвой возмещает кон
трабандистам асе расходы.

Одним из крупнейших в Юж
ной Америке перевалочных 
пунктов этого вида контрабан
ды стал порт Буэнос-Айреса. 
Пользуясь «дырами» на здеш
ней таможне, преступники вы
возят животных, доставляемых 
не только из провинций Ар
гентины, но и из соседних 
стран — Парагвая, Бразилии 
и Боливии. -Луниты назначе
ния — Нью-Ио'рн, Мюнхен, 
Лондон, Токио...

Кроме того, крупными пар
тиями вывозятся кроноднло- 
вые и змеиные кожи. Убива
ют страусов, изводят черепах, 
истребляют диких кошек.

«Кларин ревиста» подчерки
вает, что главные заказчики и 
потребители — развитые ка
питалистические государства: 
ФРГ, США, Япония. Результа
том этой хищнической дея
тельности, пишет еженедель
ник, яв'ляется истощение и ис
чезновение природных богатств 
Южной Амврнки и других чре- 
гионов «третьего мира».

В. РЕЗНИЧЕНКО, 
соб. иорр. АПН.

Буэнос-Айрес.
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Иосвяшается
Имя художника В. Ф. Лео

ненко хорошо известно аси- 
новским любителям графи
ки. Он — участник многих 
городских выставок. Его ра
боты всегда привлекают 
внимание посетителей ма
стерством исполнения и 
своеобразным графическим 
почерком.

Художником созданы
станковые гравюры — пор
треты многих русских и со
ветских писателей: А. П. Че
хова, Ф. М. Достоевского, 
Л. Н. Толстого, А. И. Куп
рина, А. А. Блока, М. М. 
Пришвина, А. Н. Толстого, 
М. А. Шолохова и других. 
Многие работы посвящены 
родному краю художника — 
Белоруссии.

Для нас его работы дороги 
еще и тем, что он автор 
многих гравюр и книжных 
знаков, посвященных твор
честву, а также жизни и 
деятельности нашего земля
ка—писателя, дважды Геро.я 
Социалистического Труда,

вокусковском литературном 
.музее.

Знакомясь с работами ху
дожника, Г. М. Марков на 
поле портрета деда Фишки, 
любимого литературного ге
роя сибиряков, сделал 
надпись.

В. Ф. Леоненко создано 
более 150 книжных знаков. 
Тематика его работ в эк
слибрисе разно^разна. Она 
отражает жизнь нашей 
страны, жизнь советских 
людей. Книжные знаки ис
полнены для людей различ
ных профессий: рабочих,
колхозников, художников, 
писателей, артистов, космо
навтов, врачей, для личных 
и общественных библиотек, 
музеев.

Вот один из книжных 
знаков, созданных для Но- 
вокусковской школы, в ко
торой в 1925 году учился 
Г. М. Марков. Художник 
изобразил окно с налични
ком. символизирующее
взгляд в прошлое села, связь

Маркову

/Я *

лауреата Ленинской и Госу
дарственной премий Георгия 
Мокеевича Маркова, которо
му 19 апреля 1986 года ис
полнилось 75 лет. И не слу
чайно некоторые произве
дения художника получили 
постояяиую прописку в Но-

писателя с историей родного 
края. Наличник, будто резь
бой, украшен надписью: 
«Экслибрис Новокусковокой 
школы». В окне видно то 
здание школы, в которой 
учился будущий писатель. 
На переднем плане — рас

крытая книга и гусиное пе
ро.* На столе — ряд книг, на 
одной из которых — факси- 
.миле писателя — «Г. Мар
ков».

Другой знак исполнен для 
Вороно-Пашенской школы, 
которая также имеет отно
шение к жизни писателя. 
Основу композгащи состав
ляет раскрытая книга, на 
одном из листов которой 
дан портрет Г. М. Маркова, 
На другом — видим здание 
той школы, где с весны 1923 
до весны 1925 года жила се
мья Марковых. Здесь же, в 
соседней комнате, сестра 
писателя Прасковья Моке- 
евна учила ребятишек села,

в том числе и Георгия. Мать 
писателя работала технич
кой в этой школе. Худож
ник как бы перелистнул 
страницы жизни школы и 
писателя. Книга изображена 
на фоне сибирского кедра и 
токующего глухаря.

Работы художника В. Ф. 
Леоненко экспонировались 
во многих городах Советско
го Союза на городских, рес
публиканских, всесоюзных 
выставках и на междуна
родных выставках за рубе
жом. Персональная выстав
ка В. Ф. Леоненко в Асине 

' позволит наиболее полно по
знакомиться с его творчест
вом.

Г. ИГНАТОВ.

В клубах 
книголюбов

жизнь,
ОТДАННАЯ

РЕВОЛЮЦИИ
Очередное заседание в 

клубе книголюбов при 
книжном магазине № 10 
было посвящено столет
нему юбилею со дня рож
дения С. М. Кирова. Этот 
вечер проводился в рам
ках запланированного ор
ганизацией общества кни
голюбов Кировского рай
она единого клубного дня.

Экскурсовод Томского 
бюро путешествий и эк
скурсий И. И. Анненкова 
рассказала о пребывании 
Сергея Мироновича Ки
рова в Томске, о том, 
как формировались
взгляды пламенного рево
люционера в юношеские 
годы, о вступлении Сер
гея Кострикова' в ряды 
РСДРП и его активном 
участии во всех полити
ческих выступлениях тру
дящихся города в 1905 го
ду.

Краевед В. И. Суздаль
ский выступил с сообще
нием о драматургических 
и публицистических ра
ботах С. М. Кирова, осно
ванным на архивных до
кументах щ материалах. 
Оба эти выступления со
провождались показом 
фотографий С. М. Киро
ва в Томске.

Книголюбы смогли по
знакомиться с ■ уникаль
ными изданиями работ 
выдающегося большеви
ка, малоизвестными пу
бликациями о нем, подо
бранными активом клуба 
в личных библиотеках и 
научно-технической биб
лиотеке Томского поли
технического инс,ш*ута.

Такие заседания клуба, 
несомненно, следует про
водить чаще. Они стиму
лируют активность пер
вичных организаций об
щества книголюбов,

Ю. МАКСИМОВ, 
председатель Кмр<№- 
ской районной орга
низации общесша 

книголюбов.

На темы 
дня ВЕСЕННИЕ ЗАБОТЫ ОХОТНИКОВ

Коллективы и общества охотников и 
рыболовов области пришли к началу но. 
вой пятилетки с неплохими показате
лями. Добыто (только коллективами 
охотничьих обществ) и сдано государ
ству за минувшее пятилетие на 1.757 
тысяч рублей пушнины (187 процентов 
плана), 85 тонн мяса диких копытных 
животных (113 процентов). Успешно 
выполнены и планы, и соцобязательст

ва по воспроизводству диких животных 
и рыбы в закрепленных хозяйствах и 
водоемах. Наращивается объем биотех
нических, мелиоративных и охранных 
мероприятий. Впереди идут Молчанов- 
ское охотобщество (председатель прав
ления А . К. Акасов), Первомайское 
(Н. И. Баев), Кривошеинское (А . М. 
Третьяков) общества. Окрепли связи 
организаций общества с профсоюзами.

Совет облохотобщества не
давно рассмотрел, как идет 
перестройка и совершенство
вание всей работы обществ 
и первичных охоторганиза- 
ций • и их задачи на бли
жайшие годы. Были откро
венно названы недостатки, 
которые мешают лучшей 
организации дела. Эффек
тивность воспитательной ра
боты с членами общества и 
населением явно низка. Чис
ло лиц, задержанных за не
законную охоту, из года в 
год остается на одном и том 
же уровне. Две трети из них 
не состоят в обществе. И, 
следовательно, не имеют 
права на охоту. Это обязы
вает и охотобщества, и дру
гие организации коренным 
образом усилить работу по 
воспитанию у всего населе
ния области понимания не
обходимости тщательной ох
раны растительного и жи
вотного мира. Особое внима
ние следует обратить на вос
питание подрастающего по
коления. В каждой школе, 
техникуме, ОПТУ необходи
мо создать уголок природы; 
организовать секции юных 
охотников и рыболовов, «зе
леные патрули» и другие. 
Если поставить во главе сек
ций опытных охотника, еге
ря, лесника, они' смогут ув
лечь ребят не разговорами, а 
интересными практическими 
занятиями на природе. ,Это 
также будет значительным 
вкладом в подготовку моло
дежи к службе в армии и 
на флоте.

Необходимо ужесточить 
прием в члены нашего 
общества. Правления и 
бюро первичных охоторга- 
низаций нередко формально

экзаменуют вступающих, 
а иногда принимают и 
людей, отрицательно ха
рактеризующихся по ра
боте. Отсюда — грубые на
рушения правил охоты и 
рыболовства, в том числе и 
правил групповой охоты, 
стрельба по неясно видимым 
целям, выход на охоту в не
трезвом состоянии, й многие 
другие нарушения, которые 
порой приводят к несчаст
ным случаям. Иногда также 
нарушается порядок хране
ния в квартирах охотничьих 
ружей и боеприпасов, кото
рые оказываются в доступ
ных’ для детей местах. Ору
жие необходимо хранить в 
специальных деревянных 
или железных ящиках под 
замком.

Оставляет желать лучше
го и качество биотехничес
ких сооружений в охотугодь- 
ях. Если в лучших хозяйст
вах (например, в Молчанов- 
ском, старший егерь В. Ф. 
Рознер) дуплянки заселяют
ся гоголями почти полно
стью, то в ряде других хо
зяйств многих районов — 
только на 20—30 процентов. 
Спасательные плотики, вы
ставленные без укрытий и 
без подкормки, не спасают 
зверьков в период весенне
го половодья. Пора оцени
вать работу егерского соста
ва и охотколлективов, арен
дующих угодья, по конечно
му результату: пустая рабо
та для Тапочки никому Не 
нужна. К сожалению, неко
торые предприятия, аренду
ющие охотугодья, не реша
ют проблему штатных еге
рей.

Серьезной помехой для 
эффективной охраны и вос
производства животных яв

ляется необеспеченность мо
тотранспорта обществ горю
че-смазочными материалами.

С осени минувшего года 
решением облисполкома тор
говля охотничьерыболовныг 
ми товарами, в том числе, 
охотбоеприпасами и ружья
ми, в сельской местности 
возложена на торговую ор
ганизацию, обслуживающую 
село,—(йлпотребсоюз. Подраз
деления ОПС теперь будут 
обеспечивать боеприпасами 
не только кадровых охотни
ков, но и всех сельских 
охотников и рыболовов — 
членов общества, ‘а все сель
ское население—охотничье- 
рыболовными и туристски
ми товарами.

В Основных направлени
ях экономического и соци
ального развития СССР на 
1986—1990 годы и на пе
риод до 2000 года говорится: 
«...расширить сеть заповедни
ков, национальных парков, 
заказников и других охра
няемых природных террито
рий. 'Усилить работу по ох
ране, воспроизводству и ра
циональному использованию 
растительного и животного 
мира». Для реализации этих 
задач в условиях нашей об
ласти целесообразно в этой 
пятилетке широко практи
ковать закрепление за сель
скими и городскими коллек
тивами , охотничьих и рыбо
ловных угодий Госфонда и 
коопзверопромхозов по суба
рендным договорам—сроком 
не менее чем на 10 лет.

Эти угодья сами охотники 
на общественных началах 
будут охранять, воспроизво
дить там и рационально ис
пользовать запасы дичи и 
рыбы.

ВЕТЕРАНЫ,
отзовитесь!

Сорокин ‘ Николай Ивано
вич (Томск-7, уя. Строите

лей, 33, кв 54) пишет в 
редакцию; «Большое вам 
спасибо, вы помогли мне 
разыскать однополчан
В. Ф. Авдеева и А. Г. Ки
селева, воевавших со мной 
в 116-м полку 21-й стрел
ковой дивизии. Больше 
сорока лет мы ничего не

знали друг о друге. И вот 
встретились. Какая это 
была волнующая встреча!

Обра1цаюсь еще с одной 
просьбой. Помогите, пожа
луйста, бывшему фронто
вику Гилииу Федору Ва
сильевичу найти своего 
фронтового друга Сергея

Вместе с тем следует ясно 
сказать: охотничьи хозяйст
ва облохотобщества и терри
ториально, и по запасам ди
чи не могут обеспечить ин
тересы всех коллективов. 
Территории же госфонда и 
коопзверопромхозов (это — 
около 90 процентов террито
рии области) без участия об
щественности никак не мо
гут быть обеспечены настоя* 
щей охраной и грамотным 
ведением охотничье-рыбо- 
ловного хозяйства.

Второй путь — это давно 
назревшая необходимость 
создания национального пар
ка в междуречье рек Томь 
и Обь. 'Уникальные Тимиря
зевский, Тахта мышевский, 
Курлекский боры, леса и 
кедрачи междуречья можно 
и нужно сохранить и окуль
турить в интересах людей и 
самой природы. Это—нрав
ственный долг нашего поко
ления. Особенно важно ре
шить этот вопрос для насе
ления областного центра, ко
торому хвойные массивы да
ют здоровый, насыщенный 
кислородом воздух. В нацио
нальных парках—согласно
новому типовому положению 
1981 года — выделяются не 
только запретные зоны, но 
и зоны отдыха трудящихся, 
а также территории, где ве
дется хозяйственная дея
тельность.
'Сейчас охотники обществ 

заботливо готовятся к Про
ведению комплекса весенне
летних охранных, противо
пожарных и биотехнических 
мероприятий в охотничьих 
и рыболовных угодьях об
ласти. Надо помочь диким 
зверям и птицам выжить в 
весеннее половодье и дать 
потомство, сохранить сами 
угодья от пожаров. Наказ 
В. И. Ленина — беречь род
ную природу, бережно брать 
от нее то, что дает она че
ловеку, охранять ее не от 
людей, а для людей—следу
ет помнить и выполнять ка
ждому.

М. МУРАВЬЕВ, 
председатель правления 

облохотобщества;
В. СОМОВ, 

член Союза журналистов 
СССР.

Скворцова (возможно, имя 
названо неточно), с ко
торым они вместе вое> 
вали в 1237-м артполку на 
Карельском фронте. Он был 
старшим лейтенантом, на
чальником штаба 1-го ди
визиона. Письма направ- 
/1ять по моему адресу».
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С О О Б Щ А Е Т
Телевидение

Сегодня — переменная об
лачность, местами слабые 
осадки, ветер западный, 5— 
10 метров в секунду, темпе
ратура о—5, в Томске 2—4 
градуса тепла.

23—24 апреля — преиму
щественно без осадков, ве
тер северо-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 4—9, местами
до 16 градусов мороза, днем 
о—5 градусов тепла.

ВТОРНИК, 22 апреля 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Спорт за неделю». 9.15 — «Се
мья Ульяновых». Художествен
ный фильм («Мосфильм». 
1057 г.). 11.35 — Новости.

С 1.1.40 до 14.30 — перерыв,
14.30 — Новости. 14.45 —

«Письма к матери». Докумен
тальный фильм. 15.35 — Кон
церт революционной песни. 
15.55 — «Мамина Ш|Кола». 16.25 
— «В Ульяновск, в Леикну». 
Премьера документальнся-о 
фильма. 17.10 — «Жить вмес
те, жить в мире».. Беседа с ру
ководителями KOMMyKHcTHHe- 
ских партий Западной Европы 
и Америки. 17.30 — С. Про
кофьев. Концерт Кз 3 для фор
тепьяно с оркестром до мажор.

18.00 — «Спорт за неделю». 
18.30 — Чемпионат мира по 
хоккею. Сборная ЧССР — сбор
ная Канады. В перерыве (19,10)
— «Сегодня в мире». 20.55 — 
Торжественное заседание и 
концерт, посвященные 116-й 
годовщине со дня рождения 
В, И. Ленина. в перерыве 
(22,15) — «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА , 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Один из 600». До
кументальный телефильм. 8.35, 
9.35 — «Природоведение». 2-й 
класс. 8.55 — «Новые изделия 
техники. Вакуумные выключа
тели». Научно-популярный 
фильм. 9.05, 12.40 — «Фран
цузский язык». 9.55 — «Гео
метрия для малышей». «Угол 
для непослушных детей». На
учно-популярный фильм. 10.05
— «Учащимся ОПТУ». «Эстети- 

10.55 —
На

чесное воспитание».
«Разведка идет па север» 
учно-популя|рный фильм. 10.35,

I, 1.40 — «Ботаника». 5-й класс.
II . 10 — «Шахматная школа». 
12.00 — «История»'. 8-й класс. 
12,30 — «Телемеханика в на
родном хозяйстве». Научно-по
пулярный фильм. 13,10 — 
Б. Полевой. «Повесть о настоя
щем человеке». 13.40 — «Твоя 
ленинская библиотека». В. И. 
Ленин «Задачи союзов молоде- 
иси». 14.20 — «Людвиг ван 
Бетховен». Передача 1-я. 15.10 
— Новости.

С 15.15 до 18.00 — перерыв. 
18.00 — Новости.

ТОМСК
18Л5 — «К дню рождения 

В. И. Ленина». «Университет 
миллионов». Документальный 
фильм. 18.45 — «Весенние за
боты земледельцев». Зырян
ский район. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Рещения
XX'VII съезда КПСС—в жизнь». 
У инициаторов движения за 
высокие на^оть^^редача 1-я.

. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Музыка А. Виваль

ди» . Концерт камерного орке
стра Томской филармонии с 
участием лауреата междуна
родных конкурсов• Т. Гриндея- 
ко.

МОСКВА
21.00 — Концерт Цюрихско

го камерного оркестра, 21.55— 
«Резерв эффективности». На
учно-популярный фильм. 22.15
— «Время». 22.50 — Чемпио
нат мира по хоккею. Сборная 
СССР — сборная США. 2-й и 
3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
«Музыкальный киоск». 18.45 — 
«...До шестнадцати и старше». 
19.30 — «Содружество». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Здоровье».

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО  
р а й о н н о г о  с о в е т а  Н АРО Д Н Ы Х ДЕПУТАТОВ

Шестая сессия районного бе лесопромышленного ком- 
Совета девятнадцатого со- бината (ул. 5-й Армии, 2). 
зыва состоится 25 апреля Повестка дня:
1986 года, в 16 часов, в клу- 1. О задачах районного

Совета народных депутатов, 
вытекающих из решений 
XXV II съезда КПСС.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
22 апреля. «Валентин и Ва

лентина» — 19.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

22 апреля. «Набат на рас
свете» — 9. 11. 13, 15, 17, 19, 
21.

имени М. ГОРЬКОГО
22 апреля. «Пять минут стра

ха» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «По
клонись до земли» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20. 22.

«ОКТЯБРЬ»
22 апреля. «Поклонись до 

земли» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22.
«Пять минут страхах — 8-40. 
12-10, 14. 16, 17-50, 19-40,21-30. 
«В ветвях черешни» — 10-30.

«ПИОНЕР»
22 апреля. «После дождичка 

в четверг...» — 9 , 10-40, 12-20, 
14, 17, 19, 21. «Афмия Трясо
гузки снова в бою» — 15-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 апреля. «Медный ангел»

— 9, 10-40, 12420, 14. 16. 17-40,
19- 20, 21. «13-е июля» (две се
рии) — 9, 11-30, 16-20, 18-50. 
«Отцы и деды» — 21-20. Кино- 
утренник. Фильм «В ветвях 
черешни» — 14-20.

«СИБИРЯК»
22 апреля. «Лидер» — 9-20. 

«Любовный недуг» (две серии)
— 11. 13-30, 16, 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«с и б к а б е л ь »

22 апреля. «Овод» — 17-20, 
19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

22 апреля. «Личные счеты»
— 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОБ 
22 апреля. «Грхз без марки

ровки» — 18, 20.
ДОМ ОФИЦЕРОБ

22 апреля. «Формула света»
— 17, 10, 21.

«а б а н г а р д »
22 апреля. «Встретимся я 

метро» (2 серии) — 21.

УБАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!

Приближается День международной солидарности тру- 
ДЯ1ЦИХСЯ — 1 Мая.

Не забудьте сделать приятное своим близким и знако
мым — вовремя поздравить их с наступающим празд
ником.

В канун праздника поток почтовых и телеграфных от
правлений резко возрастает, поэтому, чтобы ваши по
здравления были вручены к празднику, рекомендуем от
править их заблаговременно.

Прием поздравительных телеграмм с указанием срока 
вручения прекратится 27 апреля.

Прием местных поздравительных телеграмм с указа
нием срока вручения прекратится 29 апреля.

При отправлении телеграмм указыва^^е номер отделе
ния связи.

Не забывайте указывать и шестизначный почтовый 
индекс в прямом и обратном адресах на почтовых от
правлениях.

Это ускорит доставку ваших отправлений.
Томский почтамт.

Издательству «Красное 
знамя» СРОЧНО требуется 
на временную работу ин
спектор отдела объявлений.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Тел. 1-06-62.

)ТРУМОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА ТОМСКИЙ ТЕХНИЧЕСКИЙ УЧАСТОК РЕЧНЫХ 

ПУТЕЙ для работы в г. Томске; старшего инженера по 
строительству, техника-гидротехника на должность по» 
мощника прораба но землечерпанию, инженера по эк
сплуатации водного транспорта на должность диспетчера, 
машинистку I категории.

Для работы в Кмышенских РММ (р-я нос. Самусь); 
судокорпусников, газорезчиков, газоэлектросварщиков, 
столяров, плотников, каменщиков на постоянную и вре
менную работу со сдельно-премиальной оплатой труда.

Для работы на флоте: лебедчиков-мотористов, матро- 
сов-мотористов, рулевых-мотористов, поваров.

Справки по тел. 2-42-89, 2-45-29.

В УПРАВЛЕНИЕ ПАРКАМИ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА: старшего бухгалтера на 
правах главного (оклад 140 рублей), рабочих по обслужи
ванию игровых автоматов, аттракционов, сантехников, 
газоэлектросварщиков, сторожей, дворников, агента по 
снабжению, слесарей, старшего инженера.

Приглашаются пенсионеры, студенты. Возможна ра
бота по совместительству. Оплата повременно-премиаль
ная, квартальные премии до 40 процентов.

Справки по тел. 3-14-90, 3-15-78.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
ская, 18; пер. Фруктовый, 28-а. /

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОСТОРОЖНО: ГАЗОПРОВОД!
ТОВАРИЩИ! ЧЕРЕЗ НАШУ ОБЛАСТЬ С СЕВЕРА НА ЮГ ПРОЛОЖЕН МА

ГИСТРАЛЬНЫЙ ГАЗОПРОВОД ВЫСОКОГО ДАВЛЕНИЯ НИЖНЕВАРТОВ
СКИЙ ГПЗ — ПАР АБЕЛЬ — КУЗБАСС С ОТВОДОМ К г. ТОМСКУ.

Трасса газопровода проходит по просекам, обозначена обваловкой и специ
альными километровыми знаками. Механические повреждения газопровода вы
зывают его остановку, могут привести к взрывам и пожарам, большому мате
риальному ущербу. Лица, виновные в повреждении газопровода и средств его 
электрохимической защиты от коррозии, привлекаются к уголовной ответствен
ности.

В целях пожарной и взрывной безопасности газопровода и его сооружений 
устанавливается охранная зона 50 метров от оси газопровода с каждой сторо
ны. Охранная зона вдоль подводных переходов определяется 100 метрами с каж
дой стороны крайней нити.

В охранной зоне газопровода всем лицам и организациям запрещается про
изводить всякого рода действия, которые могут привести к нарушению его нор
мальной эксплуатации или к повреждению, а именно:

— перемещать и производить поломку опознавательных и сигнальных зна
ков, контрольно-измерительных пунктов;

— открывать люки, калитки и двери необслуживаемых усилительных пунк
тов кабельной связи, ограждений узлов линейной арматуры, станций катодной 
и дренажной защиты, открывать и закрывать краны и задвижки, отключать и 
включать средства связи, энергоснабжения и телемеханики;

— устраивать всякого рода свалки, выливать растворы кислот, солей и щело
чей;

— разрушать берегоукрепительные сооружения, водопропускные устройства, 
земляные и иные сооружения, предохраняющие газопровод от разрушения;

— бросать якоря, проходить с отданными якорями, цепями, лотами, волоку
шами и тралами, производить дноуглубительные и землечерпательные работы;

— разводить огонь, размещать какие-либо открытые или закрытые источники 
огня;

— проводить мероприятия, связанные со скоплением людей, не занятых вы
полнением разрешенных в установленном порядке работ;

— производить всякого рода горные, строительно-монтажные и взрывные ра
боты, планировку грунта.

Б охранной зоне без письменного согласования с линейными производствен
ными управлениями магистрального газопровода ЗАПРЩЦАЕТСЯ:

— сооружать проезды и переезды через трассу газопровода, устраивать сто
янки автомобильного транспорта, тракторов, механизмов, размещать коллек
тивные сады и огороды;

— производить мелиоративные земляные работы, сооружать оросительные и 
осушительные системы;

— производить геологосъемочные, поисковые, геодезические и другие изыс
кательские работы, связанные с устройством скважин, шурфов и взятием 
проб грунта;

— в районе охранной зоны подводных переходов выделять рыбопромысло
вые участки, производить добычу рыбы, водных животных и растений, устра
ивать водопой, производить колку и заготовку льда.

Строительными нормами и правилами установлены минимальные расстояяйя 
от объектов и сооружений до действующего магистрального газопровода:

— автодороги — 200 м;
— сельскохозяйственные фермы, полевые станы, огороженные участки Для 

организованного выпаса скота — 200 м;
. — отдельные промышленные и сельскохозяйственные предприятия — 250 м;

. — коллективные сады с садовыми домиками — 250 м;
— мачты и сооружения радиорелейных линий связи — 250 м;
— канализационные сооружения, отдельно стоящие нежилые и подсобные 

строения — 150 м;
— карьеры разработки грунта —- 250 м.
Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зонах газопровода про

изводятся землепользователями с предварительным уведомлением организации, 
эксплуатирующей газопровод, о начале посевной и уборочной кампаний.

Для согласования производства работ в охранной зове магистрального га
зопровода необходимо обращаться по адресам:

Александровское ЛПУМГ: 636760, Томская область, с. Александровское, ул. 
Таежная;

Вертикосское ЛПУМГ: 636753, Каргасокский район Томской области, пос. Вер- 
тикос;

Парабельское ЛПУМГ, 636600, пос. Парабель Томской области;
Чажемтовское ЛПУМГ: 636423, Колпашевский район Томской области, пос. 

Чажемто;
Володинское ЗШУМГ; 636310, Кривошеинокий район, с. Володино;
Кемеровское ЛПУМГ; 65062'!, Кемерово, ул. Невьянская, 2;
Производственное объединение «Томсктрансгаз»; 634023, Томск, ул. Старо- 

Деповская, 68. Тел. 5-96-61.

HfllH A flP tC  И ТЕЛ ЕФ О Н Ы  ►*
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр

партийной жизни — 1-28-68, 1-28-42, отдс»,! пропаганды 
отдела — 1-4S-75, 1>44<в0; отдела науки м учебных
писем — 1-38-65, собственного корреспондента

— 1-0в-62; дежурного — 1-36-66;

Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-06-52, 1-37-05; ота. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела
— 1-06-31, 1-48-55; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68, отдела нефтегеологин и строительства — 1-27-26, 1-36-44; агропромышленного
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